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SEGURANÇA

BM e PM catarinense lançam Operação Fronteira Segura em Torres
Em ação conjunta, a Brigada Militar 

(BM) e a Polícia Militar de Santa Catari-
na (PMSC) lançaram, a Operação Fron-
teira Segura, em Torres, na manhã da 
quarta-feira (22/11).

A Operação é uma ação conjunta dos 
estados do Rio Grande do Sul e Santa 
Catarina, da Província Argentina de Mis-
siones e do Uruguai, visando a coopera-
ção técnica e operacional na prevenção 
e repressão de crimes nas regiões de 
fronteira. A integração dos dois estados 
do sul do Brasil com Argentina e Uruguai 
promove o intercâmbio e o aperfeiçoa-
mento profissional dos efetivos de suas 

forças de segurança, o compartilhamen-
to de dados de inteligência e a execução 
de operações e ações de forma conjun-
ta ou independente, dentro da esfera 
de competência e circunstâncias territo-
riais dos órgãos envolvidos.

O comandante da 2° Cia/2°BPAT, 
capitão Fabrício Stona Carvalho, apre-
sentou a tropa para o comandante do 
2°BPAT, tenente-coronel Noé Jesus da 
Costa, e comandou a ordem de “apre-
sentar arma”, simbolizando o início da 
Operação. 

Também estiveram presentes, o co-
mandante do 19° Batalhão de Polícia 

Militar de Santa Catarina, tenente-coro-
nel Marcelo Bertoncini Zanette, o agen-
te da 3° Delegacia de Polícia Rodoviária 
Federal Tales Saldanha, oficiais do 3° Ba-
talhão Rodoviário da Brigada Militar, o 
vereador Rafael Silveira, representando 
o presidente do Legislativo de Torres, e 
outras autoridades civis.

A Operação Fronteira Segura trans-
correrá até o dia 25 de novembro.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 2º BPAT
TEXTO  E FOTOS: Sgt Domenech
EDIÇÃO: Jornalista Jussara Pelissoli/

CRPO Litoral

Patram fecha rinha de galo e 
apreende mais de 180 aves em situação 

de maus-tratos em Torres
Um criadouro de aves irregu-

lar foi fiscalizado na última quin-
ta-feira (16), em Torres. Policiais 
militares do 1º Batalhão Ambien-
tal da Brigada Militar (1º BABM), 
através da Patrulha Ambiental 
(PATRAM) apreenderam no local 
182 aves. 

A ação ocorreu após denún-
cias de que o local era relaciona-
do com a prática da rinha de galo. 
As aves permaneciam trancadas 
em camponeiras sem nenhu-
ma exposição a qualquer tipo 
de luminosidade. Algumas delas 
apresentavam ferimentos em es-
tágio de cicatrização. Havia ainda 
gaiolas com aves em quantidade 
demasiadamente superior ao que 

comportam.
O local não tinha licença ou au-

torização do órgão ambiental com-
petente para criação das aves. Foi 
feita a apreensão dos materiais e 
o responsável foi autuado, sendo 

confeccionado termo circunstan-
ciado para o autor no crime tipifica-
do no art. 32 da Lei de Crimes Am-
bientais – Lei 9605/98. Entretanto, 
ninguém foi preso em flagrante. 
(Foto: Divulgação BABM)

Brigada Militar lança Operação 
Papai Noel no Litoral Norte para 

coibir roubos no comércio
O 8º BPM, em Osório, Cidrei-

ra e Santo Antônio da Patrulha, 
e o 2º BPM, em Capão da Ca-
noa, Tramandaí e Torres, reali-
zaram atos de lançamento da 
Operação Papai Noel na manhã 
da quinta-feira (23/11), a fim de 
prevenir furtos e roubos nesta 
época de maior circulação de 
pessoas nas áreas comerciais 
das cidades, em função do aque-
cimento das vendas pelas festas 
de fim de ano. Outros órgãos 
participaram dos lançamentos, 
entre eles Corpo de Bombeiros 
Militar, Polícia Civil, Sindilojas e 
prefeituras, representadas por 
secretários municipais, agentes 
de Guarda Municipal e servido-

res de outros setores.
A Operação Papai Noel é re-

alizada pela Brigada Militar em 
todo o estado e o patrulhamen-
to ostensivo intensificado em 
áreas comerciais seguirá até 31 
de dezembro, proporcionando 
segurança reforçada para as em-
presas e seus clientes.

A Brigada Militar alerta os 
consumidores para que man-

tenham atenção com bolsas, 
cartões de crédito, dinheiro e 
outros pertences dentro de es-
tabelecimentos comerciais e ao 
andarem nas ruas. Ao percebe-
rem atitudes suspeitas ou sofre-
rem atos delituosos, o canal de 
ligação com a Brigada Militar é o 
telefone 190. (TEXTO: Jornalista 
Jussara Pelissoli / FOTOS: Divul-
gação CRPO Litoral)
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Presidente da Asenart fala na Câmara sobre Plano 
Diretor e outras demandas estruturais em Torres

Durante a sessão da Câmara de Ve-
readores realizada na segunda-feira 
(20/11) participou da Tribuna Popular 
o engenheiro torrense Marco Antônio 

Machado, atual presidente da Associa-
ção dos Engenheiros e Arquitetos de 
Torres (Asenart), com posição também 
junto ao CREA RS. Ele foi à Casa Legis-

lativa para falar sobre o debate do Pla-
no Diretor que está sendo tramitando 
na Câmara, com diversas emendas em 
pauta.

Marco Antônio Machado (foto) questionou processo do MPF sobre altura de prédios e também pediu para que área de marinha seja 
indexada a área de gestão da municipalidade

Luciano de Matos Raupp (PSDB) é nomeado vereador de Torres

Nesta quarta-feira (dia 22), a 
85ª Zona Eleitoral publicou e pe-

diu publicidade ao jornal A FO-
LHA da nomeação do novo ve-

reador de Torres, que 
irá substituir a partir 
desta segunda-feira 
(27 de novembro) 
Alexandre Negrini, 
vereador cassado na 
semana passada pelo 
TRE - que perdeu sua 
cadeira após quase 3 
anos do atual man-
dato (que iniciou em 

janeiro de 2021).
Luciano de Matos Raupp, do 

Partido da Social Democracia 
(PSDB) de Torres agora faz par-
te da nominata com mandato 
que compõe as 13 cadeiras de 
vereadores da Câmara Munici-
pal. Após nova totalização de 
votos, Luciano teve 554 votos. 
Ele é professor, e entra no lugar 
de Alexandre Negrini, que estava 
sem partido após ter sido expul-
so do Partido Republicanos no 

ano passado (2022). 
Negrini perdeu seu manda-

to após o PSDB Torres mover 
ação, alegando a presença de 
duas mulheres como ‘candi-
datas laranjas’ para cumprir a 
cota de gênero junto ao partido 
Republicanos. O argumento foi 
acatado pela Justiça Eleitoral, 
que considerou a situação como 
fraude, resultando na anulação 
de todos os votos da legenda. 
O julgamento ocorreu em 09 de 

novembro deste ano no TRE-RS 
em Porto Alegre.

“Por conta da nova totaliza-
ção foi realizado o recálculo dos 
quocientes eleitoral e partidário 
(artigo 198, inciso II, “b”, da Re-
solução TSE 23.611/19), sendo 
eleito por para a vaga da Câmara 
de Vereadores de Torres Luciano 
de Matos Raupp”, ressalta o co-
municado de Chefe do Cartório 
Eleitoral de Torres, Priscila Farina 
Vellinho.

Luciano (foto) assume vaga de Alexandre Negrini, que perdeu cadeira após ser detectado pelo TRE-RS erro na apresentação das candidaturas 
do partido Republicanos no pleito de 2020

Prefeito e vereadores de Torres buscam em Brasília recursos para o município
O prefeito de Torres, Carlos 

Souza, viajou a Brasília nessa ter-
ça e quarta-feira (dias 21 e 22 de 
novembro), para junto aos Mi-
nistérios e deputados federais 
solicitar recursos e liberação de 

repasses para o desenvolvimento 
de diversos segmentos do muni-
cípio. Acompanhado da vereado-
ra Carla Daitx e do vereador Fábio 
da Rosa, participaram de muitas 
audiências realizadas em órgãos 

federais e vários contatos com a 
bancada de deputados gaúchos 
foram feitos.

Durante as agendas em visita 
à Câmara Federal, o prefeito Car-
los e vereadores foram recebidos 
e mencionados da tribuna pelo 
deputado Pompeo de Mattos. Em 
visita aos gabinetes, o prefeito 
tratava de futuras emendas, agra-
decia às contribuições até agora 
recebidas e solicitava apoio em 
prol da conquista do Instituto Fe-
deral de Educação (IF Sul RS) para 
Torres.

Também em Brasília, o prefeito 
entregou ofício ao diretor Thiago 
Braga, da Secretaria de Relações 
Institucionais e Secretaria Espe-

cial de Assuntos Federativos, so-
licitando libração dos recursos da 

obra na Rua Elizeu Küwer. (FONTE 
– Prefeitura de Torres)

“15 metros não causariam dano ambiental”
O engenheiro (que já foi candida-

to a prefeito de Torres na eleição de 
1996), destacou sua surpresa perante 
a Ação do Ministério Público Federal 
(MPF), que impediu que houvesse na 
proposta de revisão do Plano Diretor o 

aumento de altura nos prédios à beira 
mar da Praia Grande para 15 metros. 
Marco Antônio lembrou que já exis-
tem prédios que possuem 12 metros 
de altura na localidade, e que estudos 
feitos anos atrás por entidades ligadas 

ao Crea “já apontavam que não havia 
nenhuma restrição técnica que apon-
tasse dano ambiental quando da pos-
sível construção de prédios com altura 
de 15 metros” nas primeiras quadras 
da Praia Grande. 

Preamar arrecadatória
O engenheiro também se referiu (e la-

mentou) o fato de que, nas modificações 
previstas junto ao Plano Diretor, faltasse a 
delimitação da área considerada “Área de 
Marinha” no território urbano de Torres. 
Marco Antônio Machado lembrou que 
a preamar calculada pelo Patrimônio da 

União está errada, e afirmou que outro erro 
que parte da população tem se deixado ser 
prejudicada se trata do pagamento de tri-
butação dupla pela localização do mesmo 
imóvel, no caso da Taxa de Marinha e do 
Laudêmio. É que muitos moradores de 
imóveis à beira mar e a beira rio em Torres 

pagam IPTU (para a prefeitura municipal) e 
Taxa de Marinha (para a União - Brasil). E 
quando transferem sua propriedade numa 
eventual venda, os compradores têm de 
pagar Imposto sobre Transmissão (para 
a prefeitura) e Laudêmio (transferência 
para a União). “Quantos bilhões de reais 

já foram pagos por torrenses ou veranis-
tas para a União, quando a mesma sequer 
comparece para pagar parte de uma pon-

te sobre um rio que cruza os dois estados 
(ponte pênsil sobre a ponte sobre o Mam-
pituba)?” indagou o engenheiro. 

Inspeção predial tecnicamente segura
O presidente da Asenart também 

pediu aos legisladores para que hou-
vesse uma modificação da lei em Tor-
res, para que a inspeção predial pre-
ventiva em prédios antigos na cidade 

seja obrigatória até para prédios novos. 
Marco Antônio Machado defende que 
esta prevenção se trata de uma forma 
de proteger os moradores e  eventuais 
compradores dos imóveis, já que em 

alguns casos as construtoras têm cinco 
anos de responsabilidade técnica sobre 
as edificações empreendidas nas obras.  

Marco citou um exemplo de pro-
blema recente em obras, dizendo que 

existe muita colocação de plaquetas no 
acabamento dos prédios novos (moda 
arquitetônica). mas estes materiais, 
caso não sejam bem fixados, pode até 
matar um pedestre na rua quando 

caindo de andares altos, por exemplo. 
“Uma plaqueta destas caindo do 10º 
Andar pode ter a força de uma bala per-
dida oriunda de arma de fogo”, exem-
plificou. 
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NOVEMBRO AZUL EM TORRES: Ações em prol da 
saúde do homem realizadas nas unidades de saúde

O câncer de próstata é o se-
gundo tipo de câncer mais inci-
dente na população masculina 
em todas as regiões do país, 
atrás apenas dos tumores de 
pele não melanoma. Novembro 
foi escolhido como mês oficial 
de conscientização sobre o cân-
cer de próstata, porque 17 de 

novembro é o Dia Mundial de 
Combate ao Câncer de Prósta-
ta. O “Azul” veio da cor oficial 
usada como símbolo de com-
bate à doença. Neste “Novem-
bro Azul”, Secretaria Municipal 
de Saúde reforça ações sobre a 
importância da prevenção e do 
diagnóstico precoce do câncer 

de próstata
No Brasil, estimam-se 71.730 

novos casos de câncer de prós-
tata por ano para o triênio 2023-
2025. Atualmente, é a segunda 
causa de óbito por câncer na po-
pulação masculina, reafirmando 
sua importância epidemiológica 
no país. No município de Tor-
res serão realizadas atividades 
voltadas ao público masculino 
no decorrer da última semana 
do mês de Novembro (entre 23 
e 30). As Unidades Básicas de 
Saúde realizarão atividades de 
educação em saúde, vacinação, 
testes rápidos para Infecções 
Sexualmente Transmissíveis, 
aferição de pressão arterial e 
consultas médicas conforme 
cronograma a seguir:

– ESF Rio Verde: 30/11/2023 
das 8h às 12h e das 13h às 17h. 

– ESF Benini: 28/11/2023 das 
13h às 21h

– ESF Alberto: Dia 29/11/2023 
das 8h às 12h e das 13 às 21h. 

– ESF São Braz: Dias 27 e 
30/11/2023 das 17h às 20h. 

– ESF São Jorge: Dias 27 e 
30/11/2023 das 17 às 21h

– UBS Central: Dia 
28/11/2023 das 17h às 21h. 
Orientações sobre vasectomia e 
orientações gerais sobre saúde 
do homem, testes rápidos para 
Infecções Sexualmente Trans-
missíveis, solicitação de exames 
se necessário, acolhimento com 
a enfermeira.

– ESF Curtume: Dias 28 e 

29/11/2023 das 8h às 12h e das 
13 às 21h - No dia 28, à noite, 
palestra com o tema Ser Ho-
mem em 2023. Nos dois dias 
avaliação odontológica das 17h 
às 21h (demanda livre).

– ESF São Francisco: Dias 27 e 
30/11/2023 das 17h às 21h. 

– Associação dos Mora-
dores da Praia Recreio: Dia 
30/11/2023 às 14h. 

– Associação dos Moradores 
e Proprietários da Praia Itapeva: 
Dia 23/11/2023 às 14h. Testes 
rápidos para Infecções Sexual-
mente Transmissíveis, agenda-
mento de consultas médicas 
para o público masculino, Pales-
tra sobre indicação e importân-
cia do rastreamento do Câncer 
de próstata.

Depois de mais de 140 emendas transitadas, revisão do 
Plano Diretor de Torres teve primeira votação

Por Fausto Júnior 
(Redação A FOLHA)
_______________________

A princípio, falta somente mais 
uma sessão de votação do projeto 
inteiro para que a revisão do Plano 
Diretor de Torres seja formalizada 
definitivamente. Na primeira sessão 
especial obrigatória para que o PL 
seja debatido (de duas exigidas pela 
Lei Orgânica da cidade), realizada 
na sexta-feira, dia 17 de novem-
bro, mais de 140 emendas foram 
lidas e votadas pelos 12 vereadores 
presentes (já que o vereador João 
Negrini teve de deixar sua cadeira, 
após ter perdido seu mandato). E no 

final, o Projeto de Lei Complemen-
tar 10/2023 (Plano Diretor – revisão 
obrigatória) teve a primeira votação 
das duas exigidas pela lei com ape-
nas um voto contra, do vereador 
Moisés Trisch.

Foram mais de 140 emendas vo-
tadas. A maioria protocolada pelo 
Vereador Moises Trisch, embora ou-
tras várias específicas tenham sido 
apresentadas. Mas a maioria das 
emendas apresentadas foram re-
jeitadas, geralmente com a mesma 
configuração: 3 votos A FAVOR DAS 
EMENDAS oriundos dos mesmos 
vereadores: Moises (PT), Igor Beret-
ta (MDB) e Jacó Miguel (PSD); e os 
outros 8 votos feitos em bloco coe-

so de 8 vereadores: Carla Daitx, Fá-
bio da Rosa e Gimi Vidal (os três do 
PP), Cláudio Freitas pelo PSB, Dilson 
Boaventura pelo MDB, Silvano Borja 
pelo PDT, Rafael Silveira do PSDB e 
Vilmar Rocha do União Brasil. 

O resultado demonstrou que a 
estratégia montada pelo poder exe-
cutivo, atualmente tendo a frente o 
prefeito Carlos Souza, acabou con-
seguido a articulação necessária na 
Câmara para ter suas pautas vota-
das, em geral seguindo o caminho 
montado pelo governo na proposta 
inicial de revisão do Plano Diretor 
de Torres (embasada também em 
parecer do Conselho do Plano Dire-
tor). 

Intervenções protecionistas e ambientais não receberam apoio sólido
As emendas apresentadas 

(principalmente pelo vereador 
petista) tinham duas vertentes: 1 
- A intervenção no sentido da di-
minuição das métricas que permi-
tem a construção civil na cidade, 

como por exemplo a proposta de 
limitação de 7 metros de altura 
no máximo nas obras à beira mar 
em algumas localidades da cida-
de, quando a altura atual é de 9 
(e falou-se até em 15 metros). 2 

– Uma espécie de blindagem jurí-
dica sugerida pelo mesmo PT, ao 
listar espaços e prédios do muni-
cípio como lugares que deveriam 
ser previamente preservados 
para que não se mexa no patri-

mônio histórico, arquitetônico 
e natural de Torres, (em alguns 
casos feitas de forma dupla, pois 
os lugares já estariam preserva-
dos por outras leis de outras es-
feras administrativas). Ambas as 

tentativas não tiveram êxito e as 
emendas foram rejeitadas, sem-
pre de forma sistêmica e padrão 
pela articulada base do governo, 
montada para votar o projeto de 
lei do Plano Diretor. 

Base aliada do governo votou em blocos ampliados, o que propiciou derrota da maioria das intervenções da oposição

Pessoas de várias vertentes participaram da sessão que votou 
mais de 140 emendas, a maioria rejeidada

Permissão ou proibição de atividades teve votação liberal
Emendas que sugeriram in-

tervenções - para permitir ati-
vidades que a proposta do Pla-
no Diretor em sua base proibia 
-como, por exemplo, a proibição 
de atividades de entretenimen-
to na Zona 9 (Fundos da Praia 
Grande e Orla do Mampituba); 
a proibição da abertura de pos-

tos de combustíveis e de gás em 
alguns bairros, dentre outras, 
receberam votação praticamen-
te unânime dos vereadores e 
foram em muitos casos votadas 
em bloco e aprovadas por una-
nimidade.

Uma emenda de autoria do 
vereador Igor Beretta (MDB) su-

geria que fosse criada uma taxa 
para edificações construídas aci-
ma de 60 metros de altura, onde 
os recursos recolhidos pela taxa 
seriam endereçados para me-
lhorias estruturais nos bairros 
periféricos e ainda necessita-
dos de regularizações fundiárias 
maiores - locais que sistematica-

mente são foco de reclamações 
de moradores que demandam 
justamente isto. Mas a emenda 
acabou não passando também 
por conta da falta de articulação 
da oposição, oposição que pa-
rece parte dela ter estado junto 
com o governo quase que ‘de 
olhos fechados’.  

Falta ainda a votação final do 
PL 10/2023 (Revisão do Plano 
Diretor). Somente algo muito 
grande ou alguma judicialização 
pode trancar a aprovação final 
do Projeto de Lei ainda nos pró-
ximos dias ou semanas. Basta a 
Câmara marcar a segunda ses-
são. 

Câncer de próstata é o segundo tipo de câncer mais incidente na população masculina em todas as regiões do país. Em Torres serão 
realizadas atividades voltadas ao público masculino no decorrer da última semana do mês de Novembro (entre 23 e 30).



A FOLHA 7Sexta-Feira, 24 de Novembro de 2023POLÍTICA 

João ‘Ninja’ Negrini assume como 
secretário de Cultura e Esporte em Torres

A Secretaria Municipal de Cul-
tura e do Esporte tem novo titular. 
Assume o cargo nesta terça-feira, 
21 de novembro, João Alexandre 
Negrini “Ninja” que deixa a Câ-
mara Municipal de Vereadores. 
O anúncio do prefeito de Torres, 
Carlos Souza, ocorreu na manhã 
dessa última segunda (20), du-
rante reunião do Secretariado. 
Até o momento, Dérick Machado 

acumulava interinamente o car-
go, juntamente com a Secretaria 
Municipal de Turismo.

O novo secretário Negrini co-
mentou que se sentiu honrado 
com a oportunidade e confiança 
dada pela gestão, e que vai se 
empenhar em levar o projeto do 
governo adiante. Disse que veio 
para somar e que estará à dispo-
sição, fortalecendo a gestão para 

garantir bons resultados junto à 
população e servidores.

Ninja recentemente perdeu 
seu cargo de vereador, após seu 
partido ter os votos anulados 
(conforme o Tribunal Regional 
Eleitoral do RS, por fraude na 
cota de gêneros na última elei-
ção). O julgamento ocorreu na úl-
tima semana no TRE-RS em Porto 
Alegre.

Instituto Federal: Prefeitura recebe equipe técnica que avalia área 
para nova Unidade em Torres

Na tarde desta terça-feira (21 
de novembro), equipe da Diretoria 
de Planejamento e Obras do Ins-
tituto Federal estiveram em visita 
técnica no município de Torres, 
para avaliar possíveis áreas para a 
instalação de uma nova Unidade. 
Acompanhando a equipe, o Pró-
-reitor de Desenvolvimento Insti-
tucional Amilton de Moura Figuei-
redo. A comitiva foi recebida pelo 
secretário de Trabalho, Indústria e 
Comércio, Júlio Agápio, represen-
tando o prefeito Carlos Souza, e 
pelo Chefe de Gabinete, Douglas 
Martins Rocha.

A expectativa é que o Estado 
receba, ano que vem, novas uni-
dades federais. Para isto, será lan-
çado edital onde municípios do 
país inteiro poderão se habilitar. 
“No sul, Torres é forte candidato a 
receber um Instituto Federal”, des-
taca a comunicação da Prefeitura.

A partir de agora, a equipe ela-
borará relatório e o Município se 
preparará para participar da dispu-
ta. Conforme o secretário Agápio, 
a vinda de um Instituto Federal 
para a cidade seria uma vitória 
coletiva e de grande importância 
para o desenvolvimento local e 

regional. “Além da qualificação do 
ensino, sabemos que a implanta-
ção de instituições de ensino pu-
xam o desenvolvimento social e 
econômico de uma região”.

Também acompanharam a visi-
ta, as integrantes do GT de Infra-
estrutura Pró-IF, professora Raquel 
Nasser e a ex-vereadora Zete.

Os Institutos Federais de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia são veto-
res de difusão de práticas voltadas 
para a produção de inovações téc-
nicas e tecnológicas, com impor-
tante ressonância nos municípios 
e regiões onde estão localizados.
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O que fica de OBJETIVO sobre as 
posições partidárias referentes ao 
Plano Diretor de Torres é a postu-

ra de seus representantes, tenham 
eles votado com a vontade ideoló-
gica das agremiações o não. Todos 
ônus têm um bônus. A contabilida-
de da vida é exata. Ou não? 

O PT, através do vereador Moi-
sés, e PSD, através do vereador 
Jacó Miguel representaram inteira-
mente suas posições sobre o plano 

Diretor. As emendas restritivas ao 
desenvolvimento da Construção 
Civil apresentadas pelo PT (ou pro-
tetoras do meio ambiente e do pa-
trimônio histórico de Torres – outra 
narrativa) tiveram votação em blo-
co dos dois partidos (PT e PSD) na 
grande maioria das vezes.  Já o MDB 
se dividiu. Votou junto com o PT e 

PSD nas emendas de Moises com 
o vereador Igor, mas votou contra 
as mesmas emendas se colocando 
junto com o bloco governista atra-
vés do vereador Dilson Boaventura. 

O PDT e o PSB de Torres se po-
sicionaram de forma integral contra 
as emendas restritivas (ou ambien-
tais) do PT através dos vereadores 

Silvano (PDT) e Cláudio (PSB). Con-
sequentemente, se posicionaram a 
favor do desenvolvimento da Cons-
trução Civil de Torres junto com o 
governo Carlos. Mesmo estas agre-
miações sendo teoricamente mais 
de esquerda, acabaram indo contra 
o PT e a favor da direita do PP.   Ou 
não?

PARTIDOS DE OPOSIÇÃO VOTARAM COM O GOVERNO DE TORRES NO PLANO DIRETOR? 4

OPINIÃO

Uma Espécie de ‘compra de altura 
adicional ‘foi apresentada e teve coro 
nas emendas do Plano Diretor. O ve-
reador Igor Beretta (MDB) foi autor da 
proposta que sugeria pagamento de 
taxa sobre empreendimento a serem 
construídos com alturas acima de 60 
metros na cidade, colocando como 
parte da proposta o uso dos recursos 

oriundos das taxas para aplicação em 
bairros periféricos.

Só que o parceiro de Igor dentro 
do MDB que teria acabado atrasan-
do a posição do vereador autor da 
emenda. Dilson Boaventura votou 
contra, se mantendo votando a favor 
do governo Carlos. Mas se votasse a 
favor poderia gerar a necessidade do 
desempate. Ou seja: o MDB se dividiu 
na matéria, o que gerou troca de far-
pas públicas (lavagem de roupa suja) 
entre os dois vereadores. 

Minha opinião sobre esta ideia do 
vereador é que se trata de uma pro-
posta positiva, que une a participação 

de empreendedores na necessária 
demanda de bairros mais pobres, 
muitos deles formados como frutos 
de invasões ou ocupações irregulares 
no passado, com a OPÇÃO do mesmo 
empreendedor tem: de aumentar a 
altura do prédio a ser construído caso   
ESCOLHA isto. Não é um imposto. É 
uma proposta formal de parceria da 
comunidade com os empreendimen-
tos, que em alguns casos pode ser viá-
vel e o empreendedor topar, como em 
outros inviáveis e o empreendedor 
não ultrapassar esta altura em seus 
projetos.

Basicamente seria uma compra de 

altura adicional, que pode ou não en-
trar no planejamento dos construto-
res, ou seja:  é uma opção e não uma 
obrigação. Resumindo, esta proposta 
pode ser tema de campanha eleitoral 
no ano de 2024. Ela pode inclusive 
entrar no código tributário da mu-
nicipalidade, ou ser uma emenda ao 
Plano Diretor a ser votada na próxima 
legislatura. Definir o número de anda-
res e   o valor da taxa é outra questão. 
Mas a ideia é boa e pode até viabilizar 
a construção de prédios mais altos na 
beira da praia em casos pontuais, o 
que não causa sobra maior. Olho na 
eleição. 

‘COMPRA DE ALTURA’ FOI REJEITADA E MOSTROU DIVISÃO DO MDB

Não sabemos qual o voto que 
o presidente da Câmara teria em 
casos do desempate. Sabemos so-
mente que ele não precisou votar 
em separado em embates que pre-
cisariam de desempate. A lógica é 
a de que Rogerinho votasse com o 
seu partido, o PP (que é o mesmo 

do vereador Carlos). Mas Rogeri-
nho sempre se colocou com certa 
independência em suas posições 
partidária em toda sua história na 
política, que já tem muitos manda-
tos de vereança. 

Esta falta de posicionamento do 
desempate deixou mais nebulosa 

ainda a analise das posturas dos 
partidos e dos vereadores de Torres 
frente as emendas mais restritivas 
ao progresso material da constru-
ção civil em Torres propiciadas pe-
las emendas do PT. A volta do vere-
ador Fábio da Rosa para a Câmara 
substituindo o vereador Carlos Ja-

cques, bem no período da votação 
do Plano Diretor, também chama a 
atenção. O seu antecessor, verea-
dor Jacques, que também é do PP 
sempre foi totalmente a favor do 
governo. Mas o fato do vereador 
Fábio da Rosa além de ser do PP, ser 
irmão da primeira dama do gover-

no Carlos sugere mais confiança no 
voto, já que um voto a menos pode-
ria prejudicar a vontade governista 
na votação, mesmo que este voto a 
menos pudesse ainda ter o desem-
pate do presidente que também 
é do governo. Mas vai saber... É a 
Política...

PARTIDOS DE OPOSIÇÃO VOTARAM COM O GOVERNO DE TORRES NO PLANO DIRETOR? 3

A farta maioria das emendas coloca-
das das pelo vereador Moisés, do PT, 
no projeto de revisão do Plano Diretor 
de Torres, foi rejeitada. A combinação 
de três votos a favor da aprovação 

manteve a nominata dos vereadores 
Moisés (PT - autor) Igor (MDB) e Jacó 
Miguel (PSD), contra a  combinação 
de votos dos outros que rejeitaram a 
emenda em bloco: Gimi, Carla e Fábio, 

do PP (partido do prefeito Carlos e do 
vice Fábio Amoreti), Rafael (PSDB), 
Vilmar Rocha (União) e a votação de 
vereadores que se colocavam como 
suposta oposição na Câmara, como 

Silvano Borja (PDT), e Cláudio Freitas 
(PSB) e Dilson Boaventura (MDB). O es-
core de 8 votos contra 3 forma maioria 
absoluta. Mas se somente um destes 
vereadores que votaram com a base 

do governo (os 8) votasse a favor das 
emendas apresentadas pela oposição 
ao governo, o presidente da Câmara 
Municipal atual, vereador Rogerinho 
(PP) teria que desempatar.

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

PARTIDOS DE OPOSIÇÃO VOTARAM COM O GOVERNO DE TORRES NO PLANO DIRETOR?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

Por esta postura, pode-se de-
duzir que o Plano Diretor não teve 
casos de ‘fechamento de questão’ 
entre as agremiações... ou não? 
É que houve votos de aliados do 
governo que foram a favor das 
emendas da oposição, como o do 

vereador Jacó Miguel (PSD), assim 
como houve casos de vereadores 
que são oposicionistas em muitas 
matérias e narrativas dentro da Câ-
mara e dentro das ideologias das 
agremiações (mais a esquerda) , 
como o PDT e o PSB, por exemplo, 

que votaram a favor da proposta 
apresentada pelo governo Car-
los, não aceitando as emendas. 
A postura do vereador Dilson Bo-
aventura do MDB também deixa 
confusa a questão partidária nas 
escolhas da votação das emendas 

do Plano Diretor. É que o MDB, 
que sempre se mostrou oposição 
ao PP em Torres,  acabou se divi-
dindo... Igor, manteve sua posição 
oposicionista votando a favor das 
emendas do oposicionista Moisés 
Trisch (PT), mas Dilson Boaventu-

ra acabou votando sempre com o 
governo. Boaventura avisou que 
votaria sempre a favor do fomen-
to a Construção Civil, mas o caso 
acabou deixando clara a divisão 
dentro do MDB sobre as posições 
políticas. 

PARTIDOS DE OPOSIÇÃO VOTARAM COM O GOVERNO DE TORRES NO PLANO DIRETOR? 2
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Comitê Mampituba participa do V Fórum de 
Educação Ambiental do Litoral Norte

Na terça-feira, dia 21 de novem-
bro, em Osório, o Comitê de Geren-
ciamento da Bacia Hidrográfica do 
Rio Mampituba (CGB Mampituba, 

ou Comitê Mampituba), acom-
panhado, dos CGBs Araranguá e 
afluentes do Rio Mampituba, CGBs 
dos Rios Tramandaí e Sinos, par-

ticiparam das apresentações e da 
“mesa redonda" sobre a importân-
cia dos Comitês e as atividades de 
Educação Ambiental. 

Destino dos óleos de cozinha, replantio de matas ciliares e participação política dos comitês de gestão hidrográfica foram temas de palestras e debates  

Professor Cristian, do Comitê do Mampituba, em sua 
participação em Osório

Devido a ausência dos tutores nas datas agendadas, mutirão 
de castração de cães e gatos reabriu 200 vagas em Torres

O mutirão de castração de cães 
e gatos - promovido gratuitamen-
te pela Prefeitura de Torres (com 
aporte de emendas impositivas de 
vereadores) – estava com 200 vagas 
abertas nesta terça (21). Esta ofer-
ta resulta do não comparecimento 
dos tutores com seus pets no local e 
horário estabelecido para o procedi-
mento. Devido a ausência sem jus-

tificativa, a Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente e Urbanismo abre 
novas datas, depois de divulgar que 
as inscrições estavam encerradas. 
A Secretaria destaca que se você 
é tutor de um cão ou gato e está 
em busca de castração, não deve 
desperdiçar esta oportunidade ofe-
recida pela Prefeitura e mais, que 
deve comparecer ao agendamento 

para não prejudicar o ritmo do tra-
balho. Vale ressaltar que durante os 
mutirões, somente serão castrados 
os cães e gatos previamente agen-
dados.

A iniciativa visa promover a saúde 
e o bem-estar dos animais, além de 
contribuir para a redução da super-
população de animais abandonados 
nas ruas. Para realizar a inscrição, é 

necessário que o tutor traga uma 
cópia do RG, CPF, comprovante de 
residência. Os critérios de seleção 
são: o tutor ser beneficiário de al-
gum auxílio do governo, cães de 
rua e comunitários e protetores de 
animais. Os documentos devem ser 
apresentados no 5º andar da Pre-
feitura (Rua José Antônio Picoral, 
79), onde localiza-se a Secretaria de 

Meio Ambiente e Urbanismo. Pela 
manhã, o atendimento é das 8h às 
11h30min e pela tarde, das 13h às 
17h30.

Recentemente foram realizados 
mutirões entre os dias 9 e 12 de 
novembro e outra edição no fim de 
semana, dias 18 e 19. Mais uma edi-
ção deve ocorrer no próximo final 
de semana, dias 25 e 26.

Destino de óleo de cozinha e plantio em matas ciliares
Em sua participação, a presidente do 

comitê da região de Torres, Maria Elisabe-
th da Rocha, palestrou no evento ao abor-
dar, do histórico até a conclusão, o Plano 
de Bacia do Mampituba realizado nos 
anos de 2022 e 2023, além da aprovação 
junto ao Conselho de Recursos Hídricos do 
RS, e do Enquadramento dos usos da água 
da mesma bacia.

O secretário do Comitê Mampituba, 
professor Christian Linck da Luz, a seguir 
abordou o Projeto de Educação Ambiental 
“Óleos para o futuro" - desenvolvido nas 

escolas locais com a temática do acondi-
cionamento adequado do óleo de cozinha 
usado, que pode ser utilizado em outras 
atividades, e para evitar que seja descar-
tado na pia da cozinha ou na descarga do 
banheiro. O objetivo é mitigar o impacto 
deste despejo, que tem um grande poten-
cial poluidor, enquanto o óleo pode ser re-
ciclado através dos pontos de coleta. 

Outra atuação prioritária do comi-
tê, abordada no evento, foi referente às 
ações de recuperação ambiental através 
do plantio de mudas de árvores nativas 

em áreas de nascentes e áreas de pre-
servação permanente (APPs), como, por 
exemplo, nas matas ciliares (junto à mar-
gem dos rios) para garantir melhor perme-
abilidade e evitar inundações, programa 
este também repassado para as Escolas 
da Região da Bacia Hidrográfica. 

O destaque nas falas dos outros conse-
lheiros de Comitês ficou para a necessida-
de de cobrança pelo uso da água dos rios, 
medida que teria efeitos positivos no tra-
balho de controle nas bacias hidrográficas. 
É que isto possibilitará maior autonomia 

dos Plano de ações efetuados junto aos 
comitês, especialmente frente ao que os 
presentes afirmaram ser um “abandono 

da manutenção financeira de todos os Co-
mitês de Bacia existentes, no mínimo nos 
últimos três anos, pelo Governo”. 

Da formação dos comitês as dificuldades recentes
Ainda dentro  dos debates, foi recor-

dada a formação dos Comitês de Bacia 
do RS nos anos 90, quando estes foram 
os precursores de novos modelos de 

Gestão dos Recursos Hídricos a serem 
utilizados em todo o país. 

O grupo, no entanto, lamenta a situ-
ação nos últimos anos de trabalho nos 

mesmos comitês, cujo papel estaria 
sendo diminuído (segundo os represen-
tantes do Comitê Mampituba) pela pos-
tura de negacionismo e desmobilização 

dos gestores estaduais e federais. “Feliz-
mente, temos pessoas formidáveis lide-
rando voluntariamente alguns CCBs, o 
que nos permite ainda dar continuidade 

as estas ações socioambientais maravi-
lhosas abordadas neste Fórum” finaliza 
a representação do Comite Mampituba 
e parceiros.

Produção de frutíferas da região de Torres 
mostrada no Congresso Brasileiro de Agroecologia

Entre os dias 21 e 23 de no-
vembro, os frutos de goiaba, 
butiá, banana e açaí juçara da 
região de Torres chegam até 
pessoas de outros lugares do 
Brasil e da América Latina por 
meio de três vídeos.  Produzi-
dos pelo Centro Ecológico, os 

trabalhos foram selecionados 
para apresentação no 12º Con-
gresso Brasileiro de Agroecolo-
gia (CBA), evento referência no 
setor, organizado pela Articula-
ção Nacional de Agroecologia 
(ANA ) na cidade do Rio de Ja-
neiro.

“Fico muito contente de es-
tar apresentando esse lado das 
ripeiras juçara, que o pessoal 
pode copiar, pode fazer este 
trabalho pra dar mais produção 
mais rápido”, disse o produ-
tor de banana orgânica e açaí 
juçara Nilson Bittencourt, de 
Morrinhos do Sul. Há algum 
tempo ele vem experimen-
tando transplantar mudas de 
três anos de idade ou mais de 
palmeira juçara que crescem 
espontaneamente em outros 
locais, para o bananal. O título 
do vídeo sobre a experiência é 
Diversificação e inovação com a 
palmeira juçara: plantando mu-
das grandes no bananal.

No vídeo Butiá catarinensis: 
preservação da cultura e da 
sociobiodiversidade, o Uriel 
Röver, de Torres, mostra as di-

versas possibilidades integra-
das à preservação, colheita e 
processamento de um fruto 
que só cresce no Rio Grande 
do sul e em parte do estado vi-
zinho de Santa Catarina. “Além 
de ficar muito feliz a gente fica 
também fica muito honrado de 
poder levar um pouco do butiá 
pra além da nossa região”. Para 
o jovem agricultor e estudante, 
o melhor é poder divulgar uma 
mensagem positiva tanto pelo 
cultivo do butiá, quanto pela 
alternativa do  ecoturismo, que 
acaba mostrando um estilo de 
vida mais sustentável, “que da-
qui pra frente vai ser cada vez 
mais importante”.

O vídeo Produção de goiaba 
orgânica: técnicas de manejo 
na produção ecológica no lito-
ral norte do RS, é sobre o traba-

lho da família Martins Rosa, de 
Torres, na produção de varieda-
des da fruta. No vídeo Por que 
não eu? Não me julgue pela 
casca, a agricultora Elisângela 
Martins mostra que, somente 
por causa da aparência, alguns 
frutos são rejeitados pelo mer-
cado, agravando o problema 
do desperdício de alimentos. 
Todos os vídeos estão no canal 
do You Tube Centro Ecológico 
Agricultura Ecológica.

Dentre 3 mil trabalhos ins-
critos de todo Brasil, os  víde-
os foram selecionados junto 
com outros cinco trabalhos no 
formato de texto, também sis-
tematizados pelo Centro Ecoló-
gico, a partir do conhecimento 
gerado no dia a dia das famílias 
agricultoras assessoradas pela 
ONG.
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Após as fortes chuvas, municipalidade realiza 
balanço dos prejuízos em Torres

As chuvas torrenciais e persistentes 
– como as da última sexta (17) e sábado 
(18) - ocasionaram alagamentos em toda 
a área rural de Torres. A Prefeitura de 
Torres, por meio da Secretaria de Desen-
volvimento Rural e Pesca, intensificou o 
trabalho de manutenção e recuperação 
de estradas vicinais após as fortes chu-
vas que caíram no município nos últimos 
dias. A recuperação nos pontos mais 
afetados pela água pluvial está sendo re-
alizada em vários trechos da Estrada do 
Jacaré, no Rio Verde, Pirataba, João XXIII, 
Areia Grande e Barro Cortado. 

Conforme o secretário José Vander-

lei Brocca, a preocupação não se refere 
somente aos pontos obstruídos e ace-
sos interditadoss, mas também com 
relação a perda na produção. As chuvas 
torrenciais e persistentes ocasionaram 
alagamentos em toda a área rural de 
Torres. Com relação à produção, foi con-
tabilizado um prejuízo financeiro próxi-
mo a R$ 8milhões.

Com a utilização de caminhões, es-
cadeira hidráulica, retroescavadeira 
e outros equipamentos, a equipe da 
Secretaria concentra o trabalho em vá-
rias estradas que mais sofreram com a 
ação da chuva. Está em andamento um 

reforço na manutenção de trechos em 
praticamente toda a região. De uma ma-
neira geral, as propriedades rurais não 
chegaram a ser danificadas, porém, as 
produções e as estradas ficaram bastan-
te comprometidas. Praticamente toda 
a produção de arroz está coberta por 
água. Também foram muito prejudica-
das o cultivo das hortaliças, milho, e o 
maracujá. A Prefeitura está dando o su-
porte necessário, destaca, mas comenta 
que após as águas descerem para o mar, 
muito prejuízos ainda serão computa-
dos, tanto nas culturas como nas estra-
das vicinais.

Com relação à produção, foi contabilizado um prejuízo financeiro próximo a R$ 8milhões.Prefeitura de Torres vêm atuando na recuperação 
de várias estradas vicinais

Morador de Torres é condenado por lançar esgoto 
doméstico em canal que desemboca no rio Mampituba

A 1ª Vara Federal de Capão da Canoa 
(RS) condenou um morador de Torres (RS) 
de 56 anos ao pagamento de R$ 15 mil de 
indenização por lançar esgoto doméstico 
em canal hídrico ligado ao Rio Mampitu-
ba. Ele também deverá regularizar a situ-
ação do esgoto residencial. A sentença, 
publicada na terça-feira (14/11), é do juiz 
Oscar Valente Cardoso.

O Ministério Público Federal (MPF) 
ingressou com ação narrando que o réu 
seria responsável pelo lançamento de 
resíduos junto a um canal que desembo-
ca no Rio Mampituba. O autor requereu 
que o homem fosse condenado ao paga-
mento de indenização por danos extra-
patrimoniais coletivos e danos materiais 
ambientais irrecuperáveis, e obrigado a 

arcar com a instalação de esgoto residen-
cial regular.

O réu não apresentou contestação, 
sendo declarada sua revelia.

Ao analisar os documentos anexados 
aos autos, o juiz constatou o dano am-
biental, já que ficou comprovado que ha-
via ligação clandestina de esgoto cloacal 
no referido canal e também depósitos de 
resíduos domésticos. O magistrado veri-
ficou que o réu já havia sido advertido e 
multado pelas atividades irregulares.

“Como se verifica, há diversas provas 
que embasam a prática de dano ambien-
tal por parte do réu, estando evidenciada 
a poluição direta do Rio Mampituba, não 
restando qualquer dúvida quanto ao pre-
juízo ao meio ambiente e de que se tra-

ta de área de preservação permanente”, 
concluiu Cardoso. O juiz ainda ressaltou 
que, “Defrontado com tal realidade, não 
pode o Poder Judiciário permanecer 
inerte, devendo empreender iniciativas 
preventivas e precaucionais do meio 
ambiente, ainda que após longos anos 
de ocorrência de prática aparentemente 
ilícita, visando a evitar o agravamento ou 
ocorrência de novos danos”.

O magistrado julgou procedente a ação 
condenando o réu à cessão imediata de 
lançamentos de efluentes no canal hídrico, 
à instalação de esgoto residencial regular 
e à limpeza de resíduos lançados ao canal. 
Ele ainda pagará R$ 10 mil por danos extra-
patrimoniais e R$ 5 mil por danos patrimo-
niais. Cabe recurso ao TRF4. 

Este é o laudo da Secretaria sobre os danos na Agricultura:
ARROZ IRRIGADO – o prejuízo na la-

voura de arroz irrigado consiste em mor-
talidade das plântulas a pouco germina-
das devido a lâmina de água ficar muito 

além do máximo tolerado pela plântula. 
Estimamos que 60% da área estavam com 
as plântulas neste estágio de desenvol-
vimento, totalizando 1830 hectares que 
ocasionaram a perda total. Esta perda foi 
calculada em função dos insumos utiliza-
dos na implantação desta área, conside-
rando sementes, adubação e hora máqui-
na. O custo por hectare estimado foi de 
R$ 1.420,00 por hectare, totalizando uma 
perda financeira de R$ 2.598.600,00.

MILHO – o prejuízo na lavoura de milho 
consiste no subdesenvolvimento da lavou-
ra em função do excesso de chuvas, afo-
gamento de lavouras, baixa temperatura 
do ar e do solo e baixa radiação solar. Este 

subdesenvolvimento provocará a elimina-
ção destas lavouras para replantio quando 
a condição climática permitir. Estimamos 
que 40% da área de milho foi atingida 
por esta condição e a perda financeira foi 
calculada em valores relativos a semente, 
adubo e hora máquina. Este custo foi esti-
mado em R$1.800,00 por hectare, totali-
zando uma perda de R$ 129.600,00.

HORTALIÇAS – cem por cento da área 
de hortaliças foi atingida sendo que os 
danos foram provenientes de chuvas pe-
sadas e estresse hipoxítico e anoxítico. 
Os produtos folhosos e os subterrâneos 
foram os mais danificados enquanto os 
de frutas e flores foram um pouco menos 

afetados. Considerando-se o que deixará 
de ser comercializado e o que apresentou 
perda de qualidade estimamos o valor de 
R$ 936.000,00.

MARACUJÁ – cem por cento da área 
plantada com maracujá foi afetada pela 
condição climática, os danos causados fo-
ram por desmineralização do solo, estres-
se por hipoxia e anoxia. Estas condições 
reduzirão a produção total da lavoura e 
acarretarão uma redução na qualidade 
final dos frutos. Este prejuízo foi calculado 
em uma quebra de 50% no faturamento 
da lavoura em relação ao ano passado, re-
presentando um valor aproximado de R$ 
3.700.000,00.

Rio Mampituba (foto meramente ilustrativa – em TRF 4)

Corsan vistoriou redes de esgoto em Torres para identificar irregularidades

Com o objetivo de identificar ligações 
irregulares de escoamento de chuvas às re-
des de esgoto cloacal, a Corsan está fazen-
do vistorias com uso da técnica de fumaça 
não tóxica. Neste mês, foram conferidos os 
poços de visita (aberturas em calçadas que 
dão acesso às tubulações) em Torres. 

O método de aplicação de fumaça não 
tóxica nas entradas das tubulações apon-
ta onde há ligação direta da rede pluvial à 
cloacal. Quando verificada a irregularida-
de, o proprietário da residência é notifica-
do e orientado a providenciar a drenagem 

adequada da água da chuva. Entretanto, 
não foram repassados pela Corsan dados 
consolidados sobre a visita em Torres

As redes de esgoto são feitas para re-
ceber apenas os dejetos domésticos e, 
quando o escoamento da chuva é somado 
a isso, há sobrecarga, causando diversos 
problemas, como mau cheiro, retorno do 
esgoto para as residências, rompimento 
da rede e prejuízos ao meio ambiente.

Além da conexão direta de água de 
chuvas ao sistema de esgoto, outros maus 
hábitos, como o descarte indevido de lixo 

e despejo de óleo nas redes de esgota-
mento sanitário potencializam os danos.  
As inspeções também serão realizadas em 
outras cidades do Litoral. A próxima será 
Tramandaí, na segunda quinzena de de-
zembro.

Para mais informações, estão à disposição 
da comunidade os canais de relacionamento 
da Corsan com o cliente: app Corsan, site www.
corsan.com.br (na Unidade de Atendimento 
Virtual), ligações gratuitas pelo 0800.646.6444 
e WhatsApp (51) 99704-6644. (Texto: Ascom 
Corsan Litoral)
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União Brasil de Torres mostra força em reunião 
com mais de duzentas pessoas

No último domin-
go, dia 19 de novem-
bro, no Complexo Es-
portivo do Mar Azul, 
o partido União Bra-
sil de Torres realizou 
um   grande evento 
para formalizar o 
lançamento do mo-
vimento batizado de 
‘União Por Torres’. 

Conforme os nú-
meros divulgados 
pela agremiação 
política torrense, o 
evento mobilizou 
mais de duzentas 
pessoas da comuni-
dade e contou com a 
presença do deputa-
do federal Luiz Carlos 
Busato, do represen-

tante do deputado 
estadual gaúcho 
Dirceu Franciscon, 
Delmar Kunrath e 
do representante 
do secretário esta-
dual Carlos Rafael 
Mallmann (Desen-
volvimento Urbano 
e Metropolitano), 
Pietro.

Lista ampla de nomes para candidaturas 
de vereadores 

Durante a reunião, 
foram apresentados 14 
pré-candidatos a ve-
readores e vereadoras 
pela sigla em Torres, os 
quais poderão concor-
rer na eleição de 2024 
para cadeiras na Câ-
mara Municipal. E na 
ocasião, o presidente 

da executiva municipal 
do União Brasil, Ma-
theus Junges, também 
oficializou a criação do 
movimento partidá-
rio local União Jovem, 
onde Erick Mattos foi 
nomeado para a presi-
dência do movimento 
interno.

Durante sua fala, o 
deputado Luiz Carlos 
Busato parabenizou 
os membros do parti-
do pela mobilização e 
afirmou que “o União 
Brasil de Torres tem 
capacidade para ser 
protagonista nas pró-
ximas eleições”.

Foram apresentados 14 pré-candidatos a vereadores e vereadoras para a eleição municipal de Torres. Deputado Busato 
sugere protagonismo da sigla em 2024

Salão do Mar Azul ficou cheio de partidários do União Brasil,  de Torres e de 
fora da cidade

Presidente da sigla torrense Mateus Junges ( com microfone) lançou vereadores 
e movimentos internos para a juventude visando a eleição de 2024
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Em Torres, evento dá pontapé inicial para Programa Municipal 
de Incentivo à Produção de Abelhas sem Ferrão

Nesse último domingo (19 de no-
vembro), foi realizado um importante 
encontro que vai fortalecer tanto a agri-
cultura rural como a agricultura urbana 
em Torres. Produtores e simpatizantes 
da Meliponicultura (criação de abelhas 
sem ferrão) reuniram-se para tratar da 
produção de ANSF. O propósito foi de 
agregar os interessados para viabilizar a 
meliponicultura no município e de iniciar 
a discussão sobre a criação de um Progra-
ma Municipal de Incentivo à Produção de 
ANSF, proposta esta idealizada pela Secre-
taria Municipal de Desenvolvimento Rural 
e Pesca com a colaboração da Emater e 
do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de 
Torres.

O encontro ocorreu na Itapeva, no Sí-
tio Menezes Casa de Campo, um dos com-

ponentes dos roteiros do turismo rural do 
Programa Raízes de Torres. A iniciativa foi 
da produtora Maria de Lourdes Menezes 
que já cultiva abelhas sem ferrão. Par-
ticiparam do encontro, os produtores e 
simpatizantes de Torres, representante da 
Associação Gaúcha dos Meliponicultores, 
da Emater local e da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Rural e Pesca , com o 
engenheiro agrônomo Gerson Luiz Nardi.

As abelhas nativas sem ferrão são ex-
tremamente importantes para o meio 
ambiente e sua criação estimula a preser-
vação. Quanto mais as pessoas conhece-
rem estas abelhas, mais poderão ajudar 
na sua preservação. O engenheiro agrô-
nomo esclarece que, em sua busca por 
pólen e néctar, as abelhas polinizam plan-
tações de frutas, legumes e grãos, proces-

so esse indispensável para a reprodução 
de aproximadamente 80% das plantas.

Conforme Nardi, a reunião trouxe a 
oportunidade de somar conhecimento 
para os iniciantes e aprimorar aqueles 
que já são criadores, além de oportunizar 
um espaço para a troca de experiências. 
A ANSF caracteriza-se por ser inofensi-
va, podendo ser criadas bem próximas 
das pessoas, incentivando a agricultura 
nas pequenas propriedades rurais e na 
agricultura urbana. No Rio Grande do 
Sul existem, até o momento, 24 espécies 
nativas catalogadas, o mel de cada espé-
cie tem um sabor específico, o que vem 
sendo ainda mais explorado pela culinária 
e a elaboração de outros produtos como 
sabonetes e produtos de estética. (Com 
informações de Prefeitura de Torres)

Até fins de 2024, todas as ruas de Torres terão um número 
de CEP individual, informa a Agência dos Correios 

Na tarde desta terça-feira 
(21 de novembro), o Gabinete 
do Prefeito recebeu a visita do 
gerente comercial da Agência 
dos Correios de Torres, Elton 
da Rocha Bernst, e do geren-
te do Centro de Distribuição 
de Torres, Vlanderson Mo-
raes Dilli. Eles foram recebi-
dos pelo Chefe de Gabinete, 

Douglas Martin Rocha, e pelo 
secretário de Administração 
e Atendimento ao Cidadão, 
Maik Schardosim Scheffer.

Durante a visita, informa-
ram que até fins de 2024, 
todas as ruas de Torres terão 
um número de CEP individu-
al. O CEP é um número cria-
do pela Empresa Brasileira 

de Correios e Telégrafos no 
ano de 1971 para facilitar a 
separação e entrega de cor-
respondências. O Código de 
Endereçamento Postal é po-
pularmente conhecido como 
Código Postal.

A iniciativa facilitará o 
trabalho dos Correios e pro-
porciona mais rapidez e se-

gurança na entrega das cor-
respondências. Com essa 
mudança, toda a população 
deverá contar com um ser-
viço postal mais eficiente e 
seguro. Para descobrir o CEP 
da sua Rua, bastará acessar o 
site dos Correios e utilizar a 
ferramenta de busca de CEP 
ou endereço.

Encontro de produtores de abelhas nativas sem ferrão – ANSF ocorreu no último domingo (19)
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Senado bate de frente com Tribunais
O Senado aprovou, ontem, com decisivo voto do Líder do Governo, 

Jaques Wagner, que arrastou outros votos aliados, a PEC que limita deci-
sões monocráticas de Juízes das Cortes Superiores  colegiadas, as quais 
só poderão ocorrer excepcionalmente em recessos das respectivas cor-
tes.  Outra PEC  tramita no Congresso criando mandato de ministro do 
Supremo e limitando o período pelo qual  podem permanecer na Corte. 
Analistas divergem quanto ao mérito e oportunidade destas intervenções 
legislativas sobre o Judiciário. Em entrevista ao podcast g1 O Assunto, o 
jornalista Felipe Recondo, sócio-fundador da plataforma Jota e autor de 
três livros sobre o Supremo, afirma que sempre haverá grupos insatisfei-
tos com decisões tomadas pelo Supremo. Para ele, o Congresso parece 
reclamar do mérito de decisões. “Me parece que o Congresso vem recla-
mando é do mérito e do que o Supremo tá concluindo nesses processos. 
Tem mais a ver com a pauta e a direção dos julgamentos do que neces-
sariamente o Supremo estar julgando aqueles casos ou não”, afirmou.

 O texto da PEC ontem aprovada, trata de pontos como pedidos de 
vista, que passariam a ser limitados a dois por julgamento, declarações 
de inconstitucionalidade e concessões de medidas cautelares, as quais 
deverão ter o mérito julgado em até seis meses. A decisão contraria, 
naturalmente, a Corte Suprema, que vê na PEC ameaça de tensão insti-
tucional, até porque o Regimento Interno do STF já vem sendo alterado 
no mesmo sentido de limitar o poder monocrático dos Ministros a favor 
de decisões colegiadas. Luis Roberto Barroso, Presidente do  STF afir-
mou recentemente que a instituição “vem funcionando bem” e que não 
vê “razão para se procurar mexer” na sua composição e no seu funcio-
namento. Já o Ministro Gilmar Mendes disse que emendas constitucio-

nais que “flertem com o enfraquecimento, debilitamento, do STF, são in-
constitucionais”.  A verdade é que a reiteração de decisões monocráticas 
do Supremo que contrariam o Poder Legislativo, não constitui uma boa 
prática no relacionamento harmônico e independente destes Poderes. É 
lamentável, apenas, que não tenha havida um diálogo capaz de encami-
nhar uma mudança de procedimentos sem a necessidade de uma Emenda 
Constitucional.

 O projeto da Emenda aprovada foi enfaticamente sustentado pelo 
Presidente do Senado que atendeu, também, com isso, demanda de par-
lamentares mais à direita, ligados ao chamado bolsonarismo, os quais 
ainda mantêm grande animosidade com o Poder Judiciário. Ao atender 
parte da bancada mais conservadora, Pacheco dá um passo importante 
para comandar, internamente, sua própria sucessão. Mas se esta PEC se 
justifica pelo mérito, o mesmo não se pode dizer quanto à sua oportuni-
dade. O Supremo é reconhecido, na atual conjuntura, como o Poder que 
assegurou a continuidade democrática no país, confrontando-se, com de-
terminação aos arroubos golpistas do bolsonarismo, cujo vértice foram 
os atos de 8 de janeiro.  Vive, pois, a instituição, um momento de grande 
enaltecimento pelas correntes progressistas, que justificam, inclusive, 
seu relevo na crise que acabamos de atravessar, pelo caráter inusitado 
da transição governamental. Situações extraordinárias exigem decisões 
extraordinárias, dizem, relembrando a fraqueza da República de Weimar 
no começo do século XX ao não impedir a ascensão de Hitler e nazistas 
ao Poder. Ficarão, por certo, algumas arestas entre Lula e o Supremo, 
pelo fato de que, afinal, o voto do Líder do Governo no Senado, Jaques 
Wagner, ter arrastado outros aliados que, afinal, acabaram aprovando a 
referida PEC. Mas, em compensação, o Governo terá, doravante, mais 
capacidade de negociação no Senado para a aprovação da legislação que 
fortalecerá a  arrecadação do governo de forma a cumprir, enfim, a meta 
zero para o ano 2024. Tal fato demonstra, porém, que a insatisfação com 
certas práticas do Poder Judiciário não se restringe à direita. Amplos 
segmentos da esquerda veem o Judiciário como uma  “casta” herdeira do 
bacharelismo dos tempos do Império e Velha República e têm bons olhos 
com medidas que possam fazê-los descer de seus pedestais.

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

PRINCIPAIS RECLAMAÇÕES EM TORRES SÃO 
REFERENTES AOS BURACOS
Não existe um canal direto para as solicitações dos serviços de zeladoria ur-

bana através de um Canal de Atendimento em Torres. Poderia haver iniciativas 
voltadas para o serviço de tapa buraco através de um sistema que realizaria 
levantamento em tempo real da condição de cada rua e seus trechos, classifi-
cando pela trepidação ou/e estado do pavimento. A população, então, poderia 
solicitar os serviços da Prefeitura por meio do Portal em um aplicativo e via 
central de atendimento telefônico com um número destinado para este fim. 
Os buracos e as crateras das nossas ruas, quem nunca passou por um deles? O 
Concreto Betuminoso Usinado a Quente (CBUQ) é o material utilizado na rea-
lização de reparos pela operação tapa buraco, que é um serviço de manutenção. 
Vamos ao trabalho. 

As principais reclamações estão relacionadas à zeladoria e manutenção de 
vias públicas. Dentre os problemas, os buracos nas vias de Torres estão em 
destaque. A manutenção constante é necessária para evitar problemas maiores 
e acidentes. Período de chuvas afeta ainda mais a questão. Os bairros de Torres 
estão precisando urgente de reparos nas ruas, não só de uma operação tapa-bu-
racos, pois tem caso onde é necessário recapagem geral de vias. Pelo estado 
degradante em que se encontram, as ruas estão esfarelando e apresentando di-
versas crateras. 

Os bairros periféricos do município de Torres estão abandonados, também 
com relação a zeladoria das vias públicas, pelo menos no que diz respeito à 
qualidade do asfalto. Já nas ruas de pedras basálticas irregulares, a precarieda-
de de conservação do pavimento em muitos locais as torna intransitáveis. Nas 
de chão batido, a ação do tempo provocada pela a erosão das chuvas abre valas, 
interrompendo o trânsito nas vias atingidas. E a falta de conservação deixa à 
mostra buracos e crateras que estão por toda parte e nas mais diversas ruas da 
cidade. É um grande desafio para você, e aos motoristas desviarem de um deles 
para não ter o carro danificado. Mas nem sempre isso é possível... E o resultado 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS é prejuízo no bolso ou um risco de acidente. Em Torres o programa de ope-
ração tapa buracos em muitas vias acabou piorando a qualidade da trafegabi-
lidade, pois a colocação do material ficou saliente, provocando ondulações. 
Este serviço não tem cumprido o seu papel devido à falta de fiscalização dos 
trabalhos, além de parecer que a prefeitura não disponha de uma equipe de 
funcionários especializados em manutenção de vias.                                                                                                                              

Transitar pela cidade de Torres nos bairros não é uma tarefa fácil. E quem 
dirige sabe bem disso... Além de conviver com ciclistas, pedestres e motoris-
tas que não respeitam as regras de trânsito, acaba se tornando um enorme de-
safio desviar dos buracos e crateras. Mais ainda nos dias de chuva, onde não se 
não se sabe da existência dos buracos, porque   nem sempre é possível vê-los 
quando existe água nas crateras.  Faz tempo que a prefeitura municipal não 
cria um programa de recapagem das vias com asfalto novo, apenas faz ma-
quiagem tapando buracos. Mas ao que tudo indica, isso não tem surtido efeito.

Danos nos carros pode ser reparado na justiça?

Nos últimos tempos tem aumentado as reclamações sobre buracos e a qua-
lidade do asfalto na cidade de Torres. A Câmara de Vereadores é testemunha 
do aumento de pessoas que procuram os edis sobre o assunto. E se houvesse 
dados abertos destas reclamações, com certeza o número seria muito maior, 
se todos nós registrássemos uma queixa. Afinal, quem nunca passou por um 
buraco? E se isso aconteceu e o seu carro quebrou, você sabe o quanto a conta 
foi salgada. Mas há como recorrer...Comprovando que o dano em seu veículo 
foi causado por um buraco na rua, o Código de Trânsito Brasileiro (CTB) 
prevê que a responsabilidade é do órgão e entidade que responde por aquela 
via. No caso das ruas de Torres, é a prefeitura. Como é tudo moroso no país, 
em quanto tempo você será ressarcido e se você será ressarcido é uma outra 
questão. Mas direito ao reclame existe? Posso ser indenizado por causa de um 
buraco na rua? De acordo com o doutor Gustavo Fonseca, conhecido como 
Doutor Multas, é possível sim ser indenizado em casos nos quais uma bifur-
cação na rua causa danos ao veículo, já que esses problemas deveriam ter sido 
resolvidos pelo poder público e/ou privado. 

Segundo Fonseca, o parágrafo terceiro do art. 1º do CTB diz que “os órgãos 
e entidades componentes do Sistema Nacional de Trânsito devem responder 
pelos danos causados aos cidadãos em virtude de ação, omissão e manutenção 
de programas, projetos e serviços que garantam o exercício do direito do trân-
sito seguro”. Ou seja, já que pagamos impostos justamente para que serviços 
básicos sejam assegurados, é direito de todo cidadão ser ressarcido em caso 
do não cumprimento de ações que garantam um trânsito livre e seguro.
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No Dia 05 de dezembro, será realizado 
‘Prêmio Cultural 2023’ em Torres

No dia 05 de dezembro a Cultural FM 
de Torres completa 16 anos de ativida-
des e, neste dia, realizará a 8ª edição do 
PRÊMIO CULTURAL, que é uma home-
nagem às pessoas e entidades compro-
metidas com a cultura e arte local e que 
trabalham (ou trabalharam) em prol da 
cultura, em diversos segmentos.  

O evento acontecerá no A Fonte Beer 
Park, com início às 19h30min, onde ha-

verá um Pocket Show com Adir Peres, 
com entrada franca. Com o evento des-
te ano, a Cultural fechará o número de 
90 pessoas/entidades agraciadas com o 
Prêmio.

Os seguimentos este ano são: Cultura 
Popular, Educação, Intérprete Musical, 
Artes Plásticas, Fotografia, Grupo Musi-
cal, Literatura, História, Meio Ambiente, 
Poesia, Comunicação e Compositor.

Atleta torrense vai disputar a Final do Brasileiro de Basquete 3x3

A Prefeitura recebeu na tarde dessa 
última quarta-feira, 22 de novembro, a 
visita do atleta Diego Pola, 29 anos, que 
veio comunicar recente participação no 
Campeonato Sul Brasileiro de Basquete 
3×3, na cidade de Itapema, Santa Catari-
na. Conforme Diego, sua equipe, o Exér-
cito 3×3, foi campeã invicta, vencendo 
grandes equipes como o atual Campeão 
Brasileiro da modalidade (contando com 
atletas da Seleção Brasileira em seu elen-
co). Com o título, foi garantida a vaga para 
a Final do Brasileiro que será disputado no 
dia 16 de dezembro em Vila Velha, no Es-
pírito Santo

Natural de Caxias do Sul mas morador 

de Torres há muito tempo, Die-
go vem de uma família de atle-
tas, seu pai jogava futebol e a 
mãe vôlei, por isso, sempre teve 
incentivo em seguir carreira 
dentro de alguma modalidade. 
A sua escolha foi o basquete, 
que treina desde os 15 anos. Já 
jogou no Grêmio Náutico União, 
em Blumenau, em Caxias do Sul, 
Taubaté e hoje está no time do 
Exército de Imbituba, de Santa 
Catarina.

O atleta foi recebidos pelos 
secretário de Cultura e do Es-
porte, João Alexandre Negrini, secretário 

de Turismo, Dérick Machado, e o diretor 
de Esporte, Fernando Silva.

GERAL

Agente de Saúde de Torres ganha prêmio em concurso estadual

A secretaria Estadual da 
saúde do Rio Grande do 
Sul concede todos os anos 
um prêmio à visitadores do 
‘Programa Primeira Infância 
Melhor (PIM)’ a agentes 
comunitários de saúde de 

todos os municípios do es-
tado. Trata-se do reconhe-
cimento público das boas 
práticas de prevenção e 
pelo acompanhamento de 
famílias feitos pelos mes-
mos visitadores. 

O tema do concurso 
neste ano de 2023 foi "En-
trevista em Vídeo".  Nele, 
o estado do RS foi dividido 
por macrorregiões. E a re-
gião metropolitana (Porto 
Alegre, Litoral Norte, Gran-

de Porto Alegre) teve uma 
representante torrense. É 
Aline da Costa Viana, agen-
te comunitária de Saúde da 
prefeitura,  que   trouxe o 
prêmio desta edição para 
Torres. 

Valendo-se da comunicação em Libras, Aline da Costa Viana acompanhou gestante deficiente auditiva no pré-natal

Comunicação em libras feito a 
deficiente auditiva no pré-natal

Através do seu trabalho, 
que é diferenciado pelo 
seu conhecimento da lin-
guagem de libras, Aline 
acompanhou uma gestante 
deficiente auditiva em suas 
consultas de pré-natal, con-
sequentemente facilitan-

do muito os atendimentos 
médicos necessários no 
período, além de fazer o 
acompanhamento mensal 
da mesma gestante. Quan-
do necessário, a paciente 
Roberta Rosa ainda recebe 
auxílio da agente comu-

nitária de saúde Aline em 
consultas, desta feita para 
acompanhamento dos pri-
meiros dias de sua bebê. 

Para assistir ao vídeo do 

evento - que teve o prêmio 
para Aline, de Torres basta 
acessar o endereço eletrô-
nico youtu.be/IDB3QS2TF-
ZY 

Promovido encontro recreativo entre estudantes da Escola 
São Domingos e crianças vinculadas ao SCFV

No dia 16 de novembro, aten-
dendo solicitação da Escola de 

Educação Básica São Domingos, 
o Serviço de Convivência e For-

talecimento de Vínculos (SCFV) 
recebeu a visita da turma do 6º 

ano para uma ati-
vidade recreativa 
e de integração 
entre as crianças 
durante toda a 
manhã. O encon-
tro ocorreu no 
Salão Paroquial 
Menino Jesus de 
Praga, na Vila São 
João.

Na oportunidade, professores 
da Escola distribuíram brinque-
dos e material escolar aos fre-
quentadores do SCFV, resultado 
de uma campanha realizada.

O objetivo do encontro foi o 
de promover um momento de 
convivência e troca de experi-
ências, onde se permitiu aos 
grupos vivenciar brincadeiras, 
danças, conhecer diferentes re-
alidades e compartilhas senti-
mentos, marcando um final de 

ano de solidariedade e cidada-
nia.

Participaram das atividades, 
21 crianças do SCFV e 27 alu-
nos do 6º Ano 2 da Escola São 
Domingos. Além dos servidores 
da Assistência Social e dos pro-
fessores que acompanhavam os 
alunos do São Domingos, tam-
bém esteve presente no Salão 
Paroquial, a secretária municipal 
de Assistência Social e Direitos 
Humanos, Helvia Sanae Mano.

A equipe de Diego Pola, 29 anos, recentemente venceu o Campeonato Sul Brasileiro de Basquete 3×3, garantindo assim vaga para a final
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-
-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB) e secretaria do Ver. 
Rafael da Silveira Elias (PSDB), a Câmara Municipal de Ve-
readores realizou sua 37a Sessão Plenária Ordinária, do 3o 
Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 20 
de novembro de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues 
Daitx (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson 
Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Fábio da Rosa (PP), 
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Ze-
ferino (PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Vilmar dos Santos 
Rocha (União Brasil) e Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja 
(PDT).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Convite do Conselho Consultivo Parque Estadual da Itapeva 
para a 4º reunião ordinária do ano de 2023, conforme Regi-
mento Interno, que ocorrerá no dia 23 de novembro de 2023.
Indicação da Comissão de Direitos Humanos e Ética Parla-
mentar (CDHEP), solicitando a indicação de novo membro 
para a sua composição.
Indicação da Comissão de Saúde, solicitando a indicação de 
novo membro para a sua composição.
Indicação da Comissão de Orçamento, Finanças e Controle, 
solicitando a indicação de novo membro para a sua compo-
sição.
Indicação da Comissão Especial Projeto de Resolução nº 
05/2023, solicitando a indicação de novo membro para a sua 
composição.
Ofício nº 559, de 10 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
184/2023, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 560, de 10 de novembro de 2023, do Poder Execu-
tivo, solicitando a dilação do prazo de resposta do Pedido de 
Informações nº 242/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 563, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
256/2023, do Ver. Moisés Trisch e Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 564, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
262/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 565, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
270/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 566, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
272/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 567, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
273/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 568, de 13 de novembro de 2023, do Poder Execu-
tivo, solicitando a dilação do prazo de resposta do Pedido de 
Informações nº 275/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 569, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
280/2023, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 570, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
281/2023, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 571, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
282/2023, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 572, de 13 de novembro de 2023, do Poder Execu-
tivo, solicitando a dilação de prazo de resposta do Pedido de 
Informações nº 284/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 573, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta do Pedido de Informações nº 
287/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 574, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta do Pedido de Informações nº 
288/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 575, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta do Pedido de Informações nº 
292/2023, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 576, de 13 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta do Pedido de Informações nº 
295/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 420, de 20 de novembro de 2023, da Justiça Eleitoral 
- 85ª Zona Eleitoral do Rio Grande do Sul, informando que no 
dia 22 de novembro de 2023, às 14 horas, na sede do Cartório 

eleitoral de Torres, será realizada nova totalização dos votos 
referentes às eleições proporcionais de 2020 no Município.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Emenda Modificativa nº 01/2023, do Ver. Rafael Silveira ao 
Projeto de Lei Complementar nº 12/2023, que altera disposi-
tivos da Lei Complementar nº 68, de 03 de fevereiro de 2016, 
que dispõe sobre o Plano de Cargos e Carreira dos Servidores 
da Câmara Municipal de Torres e dá outras providências.

PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 66/2023, dos vereadores Gibraltar Pedro Ci-
priano Vidal, Rafael Silveira, Jacó Miguel Zeferino, Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, João Alexandre Negrini de Oliveira e 
Igor Beretta, que dispõe sobre a localização e horário de fun-
cionamento de entidades de tiro desportivo no Município de 
Torres.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 62/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária
Projeto de Lei nº 63/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja, que denomina e Delimita Perímetro de Bairro, Nesta 
Cidade.
Projeto de Lei nº 64/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a contratar operação de crédito com a CAIXA 
ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, com garantia FPM, e dá 
outras providências.
Projeto de Lei nº 65/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 305/2023, do Ver. Fábio da Rosa, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulação aos voluntários da Secre-
taria de Assistência Social e CRM pelos serviços prestados.
Nº 306/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer o en-
caminhamento de Moção de Congratulações aos Policiais Am-
bientais da Brigada Militar (nominados) pelas ações de defesa 
ao Meio Ambiente e atendimentos de ocorrências no Municí-
pio de Torres.
Nº 307/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Decreto Legis-
lativo nº 12/2023, que concede o Título de Cidadão Emérito 
do Município de Torres ao Senhor Ernando Elias da Silveira.
Nº 308/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 58/2023, 
que acrescenta o inciso V, no art. 8º da Lei nº 5.328, de 28 de 
dezembro de 2022, que estima a Receita e Fixa a Despesa do 
Município de Torres para o Exercício Financeiro de 2023.
Nº 309/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer a inclusão na 
ordem do dia do Projeto de Lei Complementar nº 12/2023, que 
altera dispositivos da Lei Complementar nº 68, de 03 de feve-
reiro de 2016, que dispõe sobre o Plano de Cargos e Carreira 
dos Servidores da Câmara Municipal de Torres e dá outras pro-
vidências.

INDICAÇÕES
Nº 298/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica a CEEE 
Equatorial efetuar a troca de um poste da Rede de Energia, na 
esquina da rua Raul Carlos da Silva com rua Santa Catarina, 
no Igra Norte.
Nº 299/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica a CEEE 
Equatorial que atenda as reivindicações da comunidade da 
Praia Gaúcha, com a finalidade de atender com rede elétrica 
algumas ruas e melhorar a força da rede de energia lá existente.

PEDIDO DE INFORMAÇÃO
Nº 335/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto à planta de lo-
calização da “praça do valão”, situada entre a avenida do Ria-
cho e a rua Carlos Welausen Porto, fazendo divisa para o leste 
com a rua José Osório Cabral, no bairro Stan, com demarcação 
de início e fim e a localização com rosa dos ventos.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 620/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à iluminação 
pública no Caminho da Santinha, no Morro do Farol, nesta 
cidade.

Nº 621/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à limpeza dos 
valos e a canalização das águas pluviais na rua Boa Ventura, 
no trecho que liga a avenida Castelo Branco até a rua Inácio 
Felisberto Magnus, bairro Centenário, nesta cidade.
Nº 622/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto ao reparo/conser-
to do buraco na Estrada dos Cunha, 1088, em frente ao Mate-
rial de Construção Bomag, em Praia Itapeva.
Nº 623/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto/repa-
ro do buraco na rua General Flores da Cunha, esquina com a 
rua Santa Helena, em Praia Itapeva.
Nº 624/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto ao patrolamento e en-
saibramento da rua Travessa Belvedere, bairro Campo Bonito.
Nº 625/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à colocação de base 
graduada na rua Manoel de Oliveira Carneiro com a rua São 
Jose, bairro Vila São João.
Nº 626/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à colocação de base 
e patrolamento na lateral da Rod. Estr. do Mar nº 327 e 385, 
(RS-389) do nosso município.
Nº 627/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à realização de 
operação tapa buracos em diversas ruas da Praia Paraíso.
Nº 628/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à realização de 
operação tapa buracos em diversas ruas do Loteamento Jardim 
Monte Carlo, nesta cidade.
Nº 629/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à poda de 
galhos na rua São José, as margens da Lagoa Jardim, neste 
município.
Nº 630/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto ao patrola-
mento e colocação de base graduada na rua Manoel de Oliveira 
Carneiro, próximo ao nº 1058, em Vila São João.
Nº 631/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à poda de ga-
lhos na rua Leonardo Tudra, em frente ao nº 638, neste muni-
cípio.
Nº 632/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à colocação 
de placas indicando que é proibido estacionar caminhões e 
ônibus embaixo do viaduto da Vila São João.
Nº 633/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto 
do buraco na rua Manoel de Oliveira Carneiro, em frente ao nº 
95, em Vila São João.
Nº 634/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Po-
der Executivo providências para efetuar a limpeza das calhas e 
bueiros da rua Otávio Perraro, no Igra Sul.
Nº 635/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências para que identifique as causas e 
construa uma solução para a água empoçada na esquina da rua 
Santa Catarina com a rua Raul Carlos da Silva.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Falou sobre as chuvas 
que têm sido recorrentes, mas destacou que a empresa Equa-
torial, antes de oferecer melhora na prestação de serviços, 
segue em caminho contrário. Relatou uma série de situações 
decorrentes da má prestação dos serviços e a falta de retorno 
às reclamações. Falou sobre as perdas materiais dos usuários, 
desde a morte de animais eletrocutados à perda de alimentos 
em mercados. Quanto à Corsan, falou sobre os buracos que 
são abertos e não são fechados, provocando danos às vias pú-
blicas e aos veículos. Falou sobre o atendimento deficiente nos 
postos do município. Disse que “o novo Plano Diretor não é 
perfeito, mas foi pensado para o bem e desenvolvimento da 
cidade”. Sugeriu que nos próximos cinco anos seja realizada 
mais uma revisão. Falou sobre o atendimento rápido no Valão 
pela Corsan e Equatorial no final de semana, salientando que 
essa agilidade nos serviços não é uma regra.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Disse que o serviço prestado 
pela empresa Equatorial é uma vergonha. Relatou casos em 
que usuários perdem até alimentos por não poder acondicio-
ná-los em freezers pela falta de energia. Disse que a Saúde 
do estado e município está precária. Falou sobre o evento do 
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União Brasil, que contou com a presença do Deputado Bu-
sato. Lamentou a cassação do Vereador Negrini, afastado da 
legislatura por erro do partido. Salientou que é preciso colo-
car mais colaboradores da Secretaria de Obras em virtude do 
mau tempo que degrada as estradas da cidade e aumenta a 
demanda do serviço. Fez menção ao Dia da Consciência Ne-
gra, afirmando que é uma vergonha que ainda existam casos 
de racismo.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Falou sobre o mau serviço pres-
tado pela Equatorial, destacando que em passado recente, foi 
contra a privatização da CEEE. Afirmou que as empresas só 
visam lucro e que os maus resultados estão apontando para 
esta realidade. Falou que a esquina da Avenida Capaverde 
logo estará inundada e que é preciso buscar a prevenção. Co-
brou do Executivo ações preventivas para os casos de gran-
des chuvas. Elogiou o Secretário Maurinho que o atendeu 
diante de uma solicitação. Falou que as praias do Sul não 
conseguem ser atendidas pela Corsan e Equatorial. Sobre o 
Dia da Consciência Negra, citou casos tristes de racismo no 
Brasil e nas Américas. Declarou que votou com sua consci-
ência no Plano Diretor, tendo como certo que seu voto foi em 
prol da população. Falou que a divulgação para as reuniões 
e audiências do Plano Diretor foi pouca e que o povo não 
teve conhecimento do que foi votado na Casa. Sugeriu que o 
Executivo crie uma unidade para atendimento odontológico 
do município.

Ver. Moisés Trisch: Afirmou que a prefeitura construiu uma 
grande estrutura na orla do Rio Mampituba, sem pensar na 
drenagem do local. Disse que é inconcebível não se ter criado 
uma área de escoamento no entorno daquela obra, afirmando 
que o cano colocado tardiamente não foi suficiente e que, a 
obra que custou milhões, só agrava o problema da região. 
Falou sobre o Dia da Consciência Negra tecendo elogios às 
lutas de Zumbi dos Palmares, e que a luta contra o racismo é 
uma luta atual. Citou membros do cenário nacional, de des-
taque na política do partido, que ocupam seus cargos com 
bravura. Falou que o projeto de Lei 65/2023, que envolve 
empréstimo de 20 milhões pelo município, é um absurdo, 
afirmando que a dívida será paga pelos próximos gestores. 
Salientou que o investimento não passa de uma obra eleito-
reira, e quem vai pagar a conta será o contribuinte.

Ver. Rafael Silveira: Falou sobre as emendas impositivas 
onde os vereadores podem direcionar verbas em prol da po-
pulação. Informou que seu gabinete destinou R$ 100.000,00 
para compra de exames de alta e média complexidade, R$ 
40.000,00 para exames laboratoriais, R$ 35.000,00 para clí-
nica de fisioterapia do município, R$ 80.000,00 para a Secre-
taria de Obras, R$ 30.000,00 para uma praça de brinquedos 
adaptados, R$ 30.000,00 para o Corpo de Bombeiros, R$ 
30.000,00 para a Polícia Civil e R$ 172.000,00 para a Briga-
da Militar. Destacou que Saúde e Educação cabem ao muni-
cípio, mas a Segurança cabe aos legisladores, que deliberam 
o quanto e onde se deve investir. Salientou que os vereadores 
da Casa destinaram suas emendas para as áreas que julga-
ram necessário. Falou sobre o Plano Diretor que, na próxima 
semana, será apresentado na Casa para a segunda votação. 
Afirmou que o Plano Diretor é uma “virada de chave” para o 
município. Espera que as revisões para o novo plano aconte-
çam em prazo máximo de três a cinco anos.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Fez menção ao Dia da 
Consciência Negra, tecendo elogios ao Zumbi dos Palmares 
que dedicou sua luta pela liberdade dos negros. Parabenizou 
a atleta Raquel Rodrigues, que conquistou o cinturão de ouro 
em competição em Canoas. Lamentou pelo mal atendimento 
da Equatorial, assim como a Corsan. Espera que a situação 
seja revertida. Citou casos em que não se consegue contato 
com a prestadora. Destinou emenda impositiva para a insta-
lação de arquibancada modular no Mar Azul, destacando que 
o clube vem crescendo a cada dia. Fez pedido de providência 
na Avenida Belvedere, para que seja passada “a máquina para 
melhorar o trânsito no local”.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou o Pa-
dre Ozeias, e os organizadores, pela realização do Cerco de 
Jericó na paróquia São José da Vila São João. Elogiou o Se-
cretário Mauro, que está à frente da Secretaria de Obras, que 
tem atuado de maneira excepcional diante do mau tempo. 
Falou que está chegando a temporada de verão, momento em 
que aumentam as vagas de emprego. Soube que o software 
de gestão da prefeitura está apresentando algumas dificulda-
des no gerenciamento. Espera que tudo se normalize. Teceu 
elogios a um vereador da Casa, que o trata com educação, 
salientando que ele certamente terá um grande futuro polí-

tico. Falou que, em suas caminhadas, sempre buscou ser um 
vereador que não persegue e nem fala mal de seus colegas. 
Disse que os vereadores da Casa não podem lutar entre si, 
mas buscar um bom entendimento para o bem da população. 
Destacou que é preciso buscar, entre os vereadores, um maior 
entendimento.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Lamentou o falecimento da 
amiga Zeli Schefer Muniz, externando seus sentimentos a 
toda família. Falou sobre o péssimo serviço da Equatorial, 
destacando que existe uma lei que responsabiliza as prestado-
ras pela retirada dos fios dos postes que não estejam em uso. 
Citou vários locais em que os fios estão causando problemas 
para a população. Em resposta a um comentário anterior, dis-
se que os alagamentos em determinados pontos da cidade não 
são novidades, salientando que o sistema de drenagem pró-
ximo ao Mampituba funcionou nas  chuvas recentes, e o que 
não funcionou foram as bocas de lobo. Citou imóveis da re-
gião que passam pelo problema há muito tempo, e que a obra 
ainda está em andamento. Falou sobre o Dia da Consciência 
Negra, destacando que o respeito não tem cor.

Ver. Fábio da Rosa: Elogiou os servidores da Secretaria de 
Bem-estar Social. Disse que “saiu da secretaria, mas a secre-
taria não saiu dele”. Informou que o CRM está promovendo 
evento no dia 27 de novembro para abordar o suicídio de 
mulheres. Parabenizou a atual Secretária da Pasta, Secretária 
Élvia, pela sua atuação frente a secretaria. Cobrou da Corsan 
reparos nas bocas de lobo que se soltam com chuvas fortes. 
Citou uma série de ruas que estão com problemas devido aos 
buracos que a Corsan abre e não finaliza o serviço. Falou so-
bre a seriedade da Dengue e a necessidade de cuidar da água 
parada nos quintais. Reconheceu que há muitos buracos na 
cidade, mas entende que grande parte deles se deve às recor-
rentes chuvas. Citou cidades bastante conhecidas que sofrem 
do mesmo problema. Em resposta a um comentário anterior, 
esclareceu que os vinte milhões que o Executivo busca serão 
destinados para o município. Falou sobre o empréstimo de 
um bilhão de reais destinado à Argentina, questionando se 
essa transferência também não teria sido eleitoreira. Falou 
que a folha de pagamentos do município sempre foi priorida-
de para o Chefe do Executivo e, caso haja atraso no corrente 
mês, será por causa do sistema de gestão que está sendo tro-
cado.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou o filho que completou dezoi-
to anos há poucos dias. Lamentou a ausência do vereador Ne-
grini, cassado injustamente por erro do partido. Teceu elogios 
à sua atuação, e que a política perdeu uma grande pessoa. 
Elogiou o time Amigos do Adri que participou da Liga de Fu-
tebol Torrense, o Vila Nova como vice-campeão, o Atlético 
Torrense como equipe disciplinada, Murilo Gomes como ar-
tilheiro e o atleta Alan como goleiro menos vazado. Parabe-
nizou o Mar Azul que venceu no final de semana, esperando 
que vença no próximo domingo contra o Serraria. Informou 
que as inscrições para o Praiano de 2024 estão abertas. Fa-
lou que sua primeira emenda impositiva já foi contemplada 
no Bairro Getúlio Vargas. Parabenizou o Presidente da Casa, 
Rogério Jacob, pela legalidade e lisura do processo de vota-
ção do Plano Diretor. Destacou que votou a favor de algumas 
proposições por entender que seriam boas para a população. 
Sugeriu medidas compensatórias para os bairros, para edi-
ficações acima de sessenta metros. Em resposta a um co-
mentário anterior, disse que “quem faz o mal vai arder nas 
chamas do inferno, isso diz a Bíblia”.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Lamentou a cas-
sação do Vereador Negrini, fruto da irresponsabilidade do 
partido. Informou que o vereador assumirá a pasta de Es-
portes, e que certamente realizará um belo trabalho. Falou 
sobre um mutirão de limpeza e retirada de fios em Passo 
Fundo, e que o mesmo poderia ser feito em Torres. Escla-
receu que o responsável pela colocação e limpeza dos fios 
é a Equatorial, e que a mesma deve ser responsabilizada 
pelos problemas. Falou sobre as audiências e reuniões do 
Plano Diretor, destacando que os vereadores fizeram o 
seu melhor. Elencou as regras para a doação de sangue, 
salientando que, para doar, é necessário que a pessoa se 
desloque até Porto Alegre. Afirmou que não existe Saúde 
para o Litoral Norte. Explicou que o município deveria 
responder somente pelo atendimento em atenção básica, 
ou seja, exames laboratoriais. Salientou que o Governo 
Federal bloqueou 1,5 bilhões da Saúde. Falou ainda que 
o município, que deveria usar 15% de seu orçamento na 
Saúde, investe 23,6% na mesma área. Enfatizou que o Go-
verno Federal não está fazendo o tema de casa. Apresen-
tou matéria informando que a ex-presidente Dilma tomou 

emprestado um bilhão de reais do Banco Brics para o Bra-
sil, questionando quais seriam os próximos presidentes a 
pagar o empréstimo.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Lamentou as fortes chuvas 
e as dificuldades que a população está enfrentando. Disse 
que em reunião com representante do Executivo, foi infor-
mado que não adianta contratar serviços de tapa-buracos 
pois, em dias de chuva, todo o material se perde. Pediu 
que a população não jogue móveis e lixo nas ruas. Suge-
riu que o Poder Público coloque telas nas bocas de lobo 
para segurar o lixo que corre pelas vias em dias de chuva. 
Lamentou a falta do amigo e vereador Negrini. Elogiou 
sua participação na Casa. Destacou que o partido come-
teu grande erro ao não colocar a cota correta nas últimas 
eleições, o que acabou por penalizar o vereador. Citou 
algumas emendas impositivas do vereador Negrini, que 
beneficiaram inúmeras entidades. Teceu elogios ao amigo 
afirmando que “ele é um homem honrado, verdadeiro e 
amigo”.

ORDEM DO DIA
Emenda Modificativa nº 01/2023, do Ver. Rafael Silveira 
ao Projeto de Lei Complementar nº 12/2023, que altera 
dispositivos da Lei Complementar nº 68, de 03 de feverei-
ro de 2016, que dispõe sobre o Plano de Cargos e Carreira 
dos Servidores da Câmara Municipal de Torres e dá outras 
providências. APROVADA.
Projeto de Decreto Legislativo nº 12/2023, do Ver. Carlos 
Alberto da Silva Jacques, que concede o Título de Cida-
dão Emérito do Município de Torres ao Senhor Ernando 
Elias da Silveira.  APROVADO.
Projeto de Lei Complementar nº 12/2023, da Mesa Dire-
tora, que altera dispositivos da Lei Complementar nº 68, 
de 03 de fevereiro de 2016, que dispõe sobre o Plano de 
Cargos e Carreira dos Servidores da Câmara Municipal de 
Torres e dá outras providências. APROVADO.
Projeto de Lei nº 58/2023, do Poder Executivo, que acres-
centa o inciso V, no art. 8º da Lei nº 5.328, de 28 de de-
zembro de 2022, que estima a Receita e Fixa a Despesa do 
Município de Torres para o Exercício Financeiro de 2023. 
APROVADO.

TRIBUNA
Marco Antônio Saraiva Collares: Enfatizou que CREA 
do município está sempre aberto a contribuir para o bom 
desenvolvimento da cidade. Parabenizou a Câmara Muni-
cipal pelo corpo de vereadores que, mesmo sendo jovem, 
é muito maduro. Relatou que a Zona 8 poderia oferecer 
um possível sombreamento na avenida beira-mar, pois 
propõe a construção de prédios com altura de 12 a 15 me-
tros junto à primeira quadra. Relatou que, devido a um 
estudo realizado pela entidade, há dez anos, não se ob-
servou sombreamento para aquela região. Destacou que o 
Plano Diretor não rege apenas o regramento urbano, mas 
o perímetro da cidade. Sugeriu que a Linha Preamar, esta-
belecida em 1831, seja revista, afirmando que tal medida 
é um absurdo por gerar bitributação. Falou sobre o caso 
de um prédio que estava com suas estruturas avariadas e 
a instituição, ao perceber o perigo, sugeriu a interdição do 
prédio e retirada das famílias. Tal ação proporcionou à en-
tidade um prêmio pela atuação frente ao caso. Sugeriu que 
quando da entrega do habite-se, seja realizada inspeção 
predial em prazo máximo de cinco em cinco anos. Desta-
cou que a melhor ação é a prevenção.

………………………...

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo site 
da Câmara Municipal de Torres https://www.camara-
torres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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Em Torres, Geoparque e Sebrae desenvolvem roteiro de turismo rural
O Geoparque Mundial da 

UNESCO Caminhos dos Cânions 
do Sul e o SEBRAE SC lançaram 
nesta quinta-feira, 23 de novem-
bro, em Torres, o projeto do Rotei-
ro Rural da Georrota Cânions do 
Sul.  O encontro aconteceu no Sin-
dicato dos Trabalhadores Rurais e 
contou com a participação de em-
preendedores dos municípios que 
fazem parte do Geoparque.

A metodologia  aplicada na 
criação do roteiro é uma adapta-
ção do projeto "Experiências do 
Brasil Rural", desenvolvida em 
parceria exitosa entre a Universi-
dade Federal Fluminense (UFF), 
o Ministério do Turismo (MTur) 
e o Ministério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento (MAPA), 
e aplicada ao longo dos anos de 
2021 e 2022 em diversas regiões 
do país, com o objetivo de criar 

roteiros rurais no país que propor-
cionem experiências memoráveis 
aos visitantes. Agora, o SEBRAE 
passa a desenvolver proposta se-
melhante a este projeto junto aos 
empreendimentos dos municípios 
do Geoparque.

"É um momento importante 
para Georrota. Temos o desafio de 
lançar um roteiro rural integrado 
e pronto para o mercado até ano 
que vem. Estamos bem satisfeitos 
com o engajamento dos partici-
pantes. Continuamos avançando 
no projeto e, assim, vamos moni-
torando os resultados e realizan-
do novas ações para que a gente 
possa fazer mais uma entrega es-
pecial para o mercado turístico", 
ressalta a gestora de projetos da 
Gerência Regional Sul do Sebrae/
SC, Juliana Ghizzo.

O diretor executivo do Geo-

parque, Gislael Floriano, realizou 
a abertura do encontro, agrade-
cendo aos participantes pela de-
dicação a este projeto que já está 
trazendo ótimos resultados para 
toda a região e destacou ainda a 
importância da união em prol do 
desenvolvimento do turismo na 

região. 
O grupo que vai compor o Ro-

teiro Rural da Georrota Cânions do 
Sul teve a adesão de 25 empreen-
dimentos rurais, entre sítios, pro-
dutos locais, artesanato, hospeda-
gens e gastronomia em ambiente 
rural. O roteiro será criado até o 

mês de abril de 2024, com encon-
tros de capacitação. O lançamento 
para o mercado turístico será no 
Festival do Turismo das Cataratas, 
em maio do próximo ano. 

(FONTE – Comunicação 
Geoparque)

REGIÃO

Prefeito de Três Cachoeiras 
anuncia início de obras de 
rede de água e canalização

O prefeito de Três Cacho-
eiras, Flávio Raupp Lipert, 
anunciou na última semana, 
na comunidade da Chapada do 
Alegrete, o início das obras das 
redes de água, além de acom-
panhar a aprovação do estatu-
to da água comunitária.

“É com grande satisfação 
que compartilho a notícia de 
que a estação de água já foi ins-
talada pelo Governo Municipal. 
Agora, estamos dando os pas-
sos necessários para finalizar 
as obras e garantir que a água 
potável chegue a todas as resi-
dências. Este é um compromis-
so fundamental para melhorar 
a qualidade de vida da nossa 

comunidade”, afirmou ele.
Durante a semana, o prefei-

to informou também o início 
das obras de canalização na 
Rua Remir Raupp Machado, 
em Três Cachoeiras. Serão ins-
talados mais de 150 metros 
de canos de 60 metros, uma 
solução aguardada pelos mo-
radores desde a duplicação da 
BR-101, que causava diversos 
transtornos.

“Se as condições climáticas 
permitirem, a obra será entre-
gue em breve. Agradecemos 
pela compreensão e continu-
amos comprometidos em me-
lhorar nossa cidade”, concluiu 
Flávio.

Três Cachoeiras institui Conselho Municipal da Pessoa Idosa
Na última semana, foi 

realizada a primeira reu-
nião do Conselho Muni-
cipal da Pessoa Idosa, em 
Três Cachoeiras, instituído 
pela Lei nº 1.901, de 16 de 
agosto de 2023, que dis-
põe sobre a Política Mu-
nicipal da Pessoa Idosa e 
criação do Fundo Munici-
pal do Idoso.

Durante o encontro, a 
assistente social Michele 
Brocca, profissional técni-
ca contratada para pres-
tar assessoria quanto à 
criação do Conselho e do 
Fundo, explanou sobre a 
importância do Conselho, 
questões ligadas à forma-
lidade e legalidade jurí-
dica, eleição da diretoria, 
elaboração do regimento 
interno, competências e 

atribuições da iniciativa.
A profissional destacou 

ainda sobre a importância 
de ter a constituição des-
te Conselho para atender 
as exigências para recebi-
mento de recursos e apli-
cações destes nas ações 
voltadas aos idosos.

Na oportunidade, foi 
realizada também a elei-
ção para a composição da 
diretoria, ficando eleitos, 
por votos unânimes, o pre-
sidente Ary Otávio Mag-
gi, o vice-presidente João 
Valério da Silveira e como 
secretária do Conselho, Ri-
tiele Flores Gonçalves.

As reuniões do Conselho 
irão acontecer toda 3° sex-
ta-feira do mês, às 9h, no 
Centro de Convivência do 
Idoso.
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Divulgada programação do 1º Espetáculo de Natal 
da Família em Dom Pedro de Alcântara

Falta menos de um mês para o 
início do 1º Espetáculo de Natal 
da Família em Dom Pedro de Al-
cântara. A primeira edição desta 
festa natalina ocorrerá no dia 15 
de dezembro, com apresentações 
culturais de música, teatro, dança 
e muito entretenimento, a partir 
das 15h30min, no Santuário da 
Gruta Nossa Senhora de Lourdes.

Entre as atividades já definidas, 
estão as apresentações das Esco-
las Municipais e Estaduais, das 
Oficinas de Dança Alemã e Violão 
do CRAS, a Encenação de Natal 
organizada pela Paróquia Nossa 
Senhora do Amparo, uma Mensa-
gem Natalina com o Pároco Edivan 
Machado e a tradicional Chegada 
do Papai Noel, com destaque às 

20h ao Espetáculo Musical prota-
gonizado pela cantora Luiza Bar-
bosa, finalista do The Voice Kids 
2019, intitulado “Um Natal Encan-
tado”.

“Preparamos uma programa-
ção muito especial para as festivi-
dades de final de ano. Nosso obje-
tivo é fazer com que os munícipes 
revivam seus melhores natais em 
família. Esperamos toda a comu-
nidade para prestigiar esta grande 
festa”, destaca Raquel Model, Se-
cretária da Fazenda, Administra-
ção e Planejamento.

Confira a programação:

15h30: Abertura Oficina CRAS 
de Dança Alemã;

15h45: Berçários EMEI Mundo 
Encantado;

16h: Maternais EMEI Mundo 
Encantado;

16h15: Pré-escolares Escola 
José Antônio Rolim;

16h30: Ensino Fundamental Es-
cola José Antônio Rolim;

17h: Pré-escolar 1 A e B Prof.ª 
Luzia Rodrigues;

17h15: Pré-escolar 2 A e B Pro-
f.ª Luzia Rodrigues;

17h30: Anos Iniciais Prof.ª Luzia 
Rodrigues;

17h45: Anos Finais Prof.ª Luzia 
Rodrigues;

18h15: Apresentação Oficina 
CRAS de Violão;

18h30: Teatro Trupe Vagalume 
da Escola Dom Pedro de Alcântara;

19h: Mensagem com o Pároco 
Edivan Machado e Encenação de 
Natal organizada pela Paróquia 
Nossa Sra. do Amparo;

20h: Espetáculo Musical “Um 
Natal Encantado” com a cantora 
Luiza Barbosa;

21h30: Chegada do Papai Noel.

REGIÃO

Trabalho preventivo ajuda a evitar prejuízos 
maiores após chuvas intensas no Passo de Torres

Buscando mitigar os prejuízos 
decorrentes das fortes chuvas no 
Passo de Torres, a Secretaria de 
Meio Ambiente e Planejamento 
vem fazendo um trabalho pre-
ventivo desde setembro, com um 
grupo técnico para monitorar as 
drenagens do município.

É um conjunto de ações que 
consiste em mapear as bacias 
hidrográficas e valos assoreados 
e, a partir de então, fazer diag-
nósticos, monitoramento diário 
e obras para prevenção de ala-
gamentos e enchentes. “Diag-
nosticamos os melhores locais 
para futuras aberturas de valos, 
além de fazer limpezas constan-
tes nos que estão assoreados. 
Também verificamos que temos 
três canais de drenagem muito 
importantes – um na região do 
Capão do Cravo, um na Ribeiro 
e um na Rosa do Mar. Esses in-
fluenciam muito na drenagem 
urbana de todo município, pois 
drenam com grande velocidade 

também as águas 
do interior”, deta-
lha o secretário de 
Meio Ambiente e 
Planejamento, Ro-
ger Maciel.

Depois do tem-
poral que ocorreu 
entre sexta-feira 
(17) e sábado (18) 
o grupo técnico 
fez uma avaliação 
e aguardou que as 
bacias da área ur-
bana baixassem o 
nível “para depois 
começar a abertura 
dos valos principais 
e continuar a vazão, garantindo a 
segurança da população”, relata 
Roger. O titular da pasta também 
explica que há previsão de aber-
tura de dois novos valos para es-
timular ainda mais a drenagem 
urbana nas praias, além da insta-
lação de galerias na Interpraias. 
Outra medida será a limpeza da 

Sanga do Rodrigues.
O grupo técnico tem reuniões 

periódicas e realiza um trabalho 
permanente. Também partici-
pam a Secretaria de Obras e em-
presas privadas, como D&Z e Rio 
Novo Florestal que, além de ce-
derem os profissionais, também 
disponibilizam maquinários para 
eventuais ações emergenciais.

Vice-prefeito Vilson Rodrigues assume 
prefeitura de Três Cachoeiras por 15 dias

Pelos próximos 15 dias 
(desde quarta, 22), o vice-
-prefeito de Três Cacho-
eiras, Vilson Rodrigues, 
estará no comando da pre-
feitura municipal. O prefei-
to Flávio Raupp Lipert, sai 
de férias e transfere o cargo 
com a confiança na conti-
nuidade dos trabalhos.

“Aproveito o período de 
férias para descansar e re-
carregar as energias, além 
de cuidar um pouco da minha saúde. 
Confio plenamente no vice-prefeito 
e sei que, junto com os secretários, 
o governo seguirá sua programação, 

mantendo o bom funcionamento do 
município. Estarei de volta em breve, 
renovado e pronto para dar continui-
dade ao trabalho em prol de Três Ca-
choeiras”, afirmou Flávio.

Divulgada a programação para a 
festa de Ano Novo de Arroio do Sal

Foi divulgada nesta semana a pro-
gramação para a festa de Ano Novo de 
Arroio do Sal. No dia 31 de dezembro o 
público é convidado para curtir a vira-
da de ano na Praça do Mar, a partir das 
22h30, com o Show da Banda Flor da 
Serra.  A meia noite, ocorre a tradicional 

Queima de Fogos e, para abrir o ano, às 
00h15 tem Show com We Love Pandas.

“Traga sua família, suas taças e ve-
nha brindar com a gente! Arroio do Sal, 
é bom demais estar aqui!”, convida a 
Prefeitura do município responsável 
pela festa.

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2023 
O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Tomada de Preços nº 06/2023. Objeto: Contratação de empresa para serviços de mão de obra e 
fornecimento de materiais para pavimentação da Estrada Geral Morro Azul trecho 2 no município de Três 
Cachoeiras, conforme CR 939761/2022/MDR/CAIXA. Data da abertura: 21/12/2023. Horário e local: às 15h 
no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital poderão ser obtidas no site 
www.trescachoeiras.rs.gov.br e demais informações no setor de Licitações da Prefeitura e no setor de 
Engenharia no horário de expediente das 08h às 11h30min e das 13h30min às 17h. 

Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

Editais da Lei Paulo Gustavo com inscrições abertas 
até 30 de novembro em Arroio do Sal

Os editais da Lei Paulo Gustavo já fo-
ram lançados e as inscrições ficam aber-
tas por 10 dias após a data de publica-
ção, 20 de novembro de 2023. Qualquer 
agente cultural residente no município há 
pelo menos um ano pode participar dos 
editais. Serão aceitos projetos inscritos 
por meio do e-mail cultura@arroiodosal.
rs.gov.br até o dia 30/11 às 23:59:59.

A Lei Paulo Gustavo prevê o repasse de 
R$ 3,86 bilhões a Estados, Municípios e ao 
Distrito Federal. A criação desta lei teve 
como principal motivação a crise eco-
nômica vivida pelo setor cultural como 
consequência do contexto de pandemia. 
Arroio do Sal recebeu R$111.208,17.

“Em caso de dúvidas procure a Secre-
taria de Turismo, Esporte, Juventude e da 

Cultura (na Av. Assis Brasil, esquina com 
a Beira-mar, nº11 no Centro de Arroio do 
Sal), no período da tarde, das 13h30 às 
17h30”. É importante que seja lido os edi-
tais completos para ver a categoria aon-
de o agente de cultura pode se encaixar 
- confira os editais no site: https://arroio-
dosal.rs.gov.br/2023/11/21/editais-da-
-lei-paulo-gustavo-lancados/.

Horário estendido da campanha 
do Novembro Azul se encerra nesta 

semana em Três Cachoeiras
Alusiva à campanha do No-

vembro Azul, todas as unidades 
de saúde de Três Cachoeiras es-
tão com horário estendido até 
as 20h (conforme cronograma 
abaixo) para consultas médicas, 
testes rápidos (Sífilis, HIV e Hepa-
tites B e C) e orientações preven-
tivas ao câncer de próstata.

O Novembro Azul é um movi-
mento mundial que tem como 
objetivo alertar sobre a impor-
tância da prevenção e diagnósti-
co precoce do câncer de próstata.  

ESF 01 – 29 de novembro – ho-

rário estendido até às 20h.
ESF 02 – 23 e 30 de novembro - 

horário estendido até às 20h.
ESF 03 – 28 de novembro - ho-

rário estendido até às 20h.
ESF 04 – 30 de novembro - ho-

rário estendido até às 20h.
Santo Anjo da Guarda – 30 de 

novembro - horário estendido até 
às 20h.
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Coordenadoria da Mulher de Arroio do Sal realiza 
entrega de mechas de cabelo no ICI em Porto Alegre

No dia 08 de novembro a Coorde-
nadora da Coordenadoria da Mulher, 
vinculada a secretaria da Cidadania, 
Trabalho e Desenvolvimento Social 
de Arroio do Sal, Gabriela Manet-
zeder Aires junto com a Educadora 
Social do CRAS (Centro de Referência 
a Assistência Social), Sabrina Cunha, 
estiveram no Instituto do Câncer 
Infantil (ICI), em Porto Alegre, para 
realizart a entrega das mechas de 
cabelos para confecção de perucas.

A ação para doação das mechas 
ocorreu em outubro, apor meio da 

Coordenadoria da Mulher de Arroio 
do Sal na secretaria da Cidadania, 
Trabalho e Desenvolvimento Social 
de Arroio do Sal.

Divulgação do Disque 
Denúncia

Ainda em relação a Coordenado-
ria da Mulher: a Lei – 2.773 de Arroio 
do Sal, diz que: Fica obrigatória, no 
âmbito do Município de Arroio do 
Sal/RS, a divulgação do serviço Dis-
que Denúncia da Violência Contra a 

Mulher”
Com isso, a responsável pela Co-

ordenadoria da Mulher, Gabriela 
Manetzeder Aires, está, juntamente 
com os fiscais da Prefeitura, fazen-
do esse trabalho de conscientização 
, através de distribuição de cartazes 
que divulgam o serviço de Disque 
Denúncia da Violência Contra a Mu-
lher.

Além disso a logo do “Disque 
180”, irá constar em todas os cards 
publicados nas redes sociais da Pre-
feitura de Arroio do Sal.

Wanderley Cardoso Junior recebe título de cidadão de Três Cachoeirense
A importante contribuição de 

Wanderley Cardoso Junior para o 
município de Três Cachoeiras, es-
pecialmente na construção da Es-
cola Municipal de Educação Infantil 
(EMEI) Dona Delícia, foi reconhe-
cida nesta segunda-feira (20), na 
sessão solene realizada na Câmara 
de Vereadores, ao receber a home-
nagem do Título de Cidadão Três 
Cachoeirense.  

A escola, inaugurada em março 
de 2020, foi construída com recur-
sos doados pelo empresário em 
parceria com a Administração Mu-

nicipal, que concedeu o terreno 
para a edificação, além de ficar res-
ponsável pelo cercamento do pátio, 
a aquisição de todo o mobiliário, 
eletrodomésticos, equipamentos, 
louças, utilitários domésticos, mate-
riais pedagógicos e corpo docente.

Inicialmente, a escola possuía 
turmas de Berçário I e II, e Maternal 
I e II, atendendo cerca de 70 alunos 
em turno integral. Com a amplia-
ção, realizada no final de 2022 pelo 
Governo Municipal, foi possível 
acolher mais 28 alunos em 2023, 
abrindo mais uma turma de Ber-

çário II em turno integral, além de 
um Maternal I e um Pré I em turno 
parcial.

“O reconhecimento prestado na 
Câmara destaca não apenas a con-
tribuição de Wanderley Cardoso 
Junior, mas também a importância 
das parcerias público-privadas para 
o desenvolvimento local. A comuni-
dade de Três Cachoeiras expressa 
sua gratidão ao homenageado por 
seu papel na promoção da educa-
ção na região”, destacou o prefei-
to municipal, Flávio Raupp Lipert. 
(FONTE – Ascom PMTC)
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Após decisão nos pênaltis, Mar Azul vence 
o Central e está na final da Taça Serramar 2023

Com muita disputa e emoção, o 
Mar Azul conseguiu a classificação 
para a final da Taça Serramar Ban-
risul 2023. Agora, o time torrense 
vai em busca do bicampeonato da 
competição, que já havia vencido 
ano passado.

Após ter vencido pelo placar mí-
nimo no primeiro jogo das semifi-
nais em Torres, a equipe torrense 
precisava de apenas um empate 
no jogo de volta - disputado na ci-
dade do Caraá neste domingo (19). 
Foi um jogo eletrizante, contra um 
Central de muita tradição, 7 ve-
zes já campeão da Taça Serramar. 
E com gol do zagueiro e capitão 
Alex, o Central deixou tudo igual 
no placar agregado, o que levou a 

decisão para os pênaltis. 
Diego Torres teve sua cobrança 

anulada, pois escorregou e tocou 
duas vezes na bola. Porém, o go-
leiro Diego brilhou, defendeu duas 
cobranças e deu a vitória ao Mar 
Azul, que venceu por 4×2. O últi-
mo gol da equipe torrense foi do 
meia Natan (que na temporada 
passada foi eleito melhor meia e 
melhor atleta do campeonato).

Agora, o adversário do Mar Azul 
na grande final será o Serraria, de 
Santo Antônio da Patrulha, que no 
domingo (19) empatou com o Far-
roupilha (de Rolante), por  1×1 - e 
como havia vencido o jogo da ida, 
garantiu vaga na final. O título da 
competição será definido em dois 

jogos, sendo o primeiro no próxi-
mo domingo, 26, em Torres, no 

Complexo Esportivo do Mar Azul 
(Canto Da Ronda) e o jogo decisivo 

em Santo Antônio da Patrulha, no 
dia 3 de dezembro.

Gaúcho e Cruz Vermelha na final do Municipal de Futebol de Dom Pedro de Alcântara

Na tarde do último domingo (19), 
foram conhecidos os finalistas do 
Dompedrense de Futebol 2023, Taça 
Artur Farias. O confronto foi entre 
Grêmio Esportivo Gaúcho e Horizonte 
Futebol Clube, no Estádio Baixada dos 
Eucaliptos, em Porto Colônia.

 Pela categoria aspirantes, o Hori-
zonte avançou para a grande final ao 
vencer o Gaúcho por 2 x 1. O time da 
casa saiu na frente com Gustavo dos 
Santos, mas na sequência Vitor da 
Luz empatou. Na segunda etapa, Vi-
tor da Luz de pênalti virou a partida 
para 2 x 1, classificando o Horizonte 
para a grande final contra a Sociedade 
Esportiva Aimoré. O Troféu Destaque 

da Partida foi para Geison Mengue, do 
Horizonte.

 Pela categoria titulares, o Gaúcho 
entrou em campo com o regulamen-
to embaixo do braço, após vencer o 
Horizonte na partida de ida por 5 x 2. 
Visando não tomar gols a equipe do 
Porto Colônia buscava carimbar a vaga 
na final. Usando muito bem o contra-
-ataque e o poder ofensivo, abriu o 
placar com Fábio Torres, em uma bola 
lançada na área. Logo na sequência, 
Dênis Matos ampliou o placar para o 
Gaúcho em 2 x 0.    A segunda etapa 
iniciou e o Horizonte sem poder de 
reação, aguardando o apito final do 
árbitro. Mas o Gaúcho queria mais e 

novamente com Fábio Torres, após 
bobeada da zaga do Horizonte, fez 
o terceiro. Robson Trajano ainda di-
minuiu para o Horizonte, fechando o 
placar em 3 x 1. O Troféu Destaque da 
Partida foi para Fábio Torres, do Gaú-
cho.

Finais no domingo (26)
 No próximo domingo, 26 de no-

vembro, acontecem os jogos de ida da 
final no Estádio Caldeirão, na Comuni-
dade de Hilários. Às 13h45min Aimoré 
e Horizonte se enfrentam pelos aspi-
rantes, enquanto às 15h45min Cruz 
Vermelha e Gaúcho pelos titulares. 
(FONTE – Ascom PMDPA)

Abertas inscrições em Torres para o Campeonato Praiano de Beach Soccer 2024
Estão abertas as inscrições para 

o Campeonato Praiano de Beach 
Soccer 2024 em Torres. O período 
de inscrição iniciaram nesta se-
gunda-feira, 20 de novembro e se 
estende até 4 de janeiro para as ca-
tegorias Livre Masculino, Livre Fe-
minino, Master +35, Veterano +50.

As fichas para inscrições podem 
ser obtidas na Secretaria Municipal 
de Cultura e Esportes, localizada 
no terceiro andar da sede da Pre-
feitura (Rua José Antonio Picoral, 
79). Mais informações pelo fone 
da Prefeitura (51) 3626 9150 ramal 
764 no Departamento de Esportes.

O evento é uma realização da 
Prefeitura de Torres, através da 
Secretaria Municipal de Cultura 
e Esporte com apoio da LIFT-Liga 
de Futebol Torrense. A parceria da 
Prefeitura e da Liga já se consoli-
dou em outros eventos, ocorrendo 
perfeitamente na questão organi-

zacional e disciplinar. A previsão de 
início do Campeonato é em final 
de janeiro de 2024. A disputa ocor-
rerá na Arena de Esportes da Praia 
Grande, os jogos serão realizados 
pela tarde entrando ao entardecer, 
variando de acordo com a catego-
ria.

A Prefeitura de Torres promove-
rá também o Campeonato Praiano 
nas categorias de base. O evento 
acontecerá em fevereiro em data 
a ser definida durante congresso 
técnico. Em breve mais informa-
ções (Com informações de Prefei-
tura de Torres).

Adversário do time torrense na final será o Serraria, de Santo Antônio da Patrulha. Mar Azul vai em busca do bicampeonato da 
competição, que já venceu ano passado.

No domingo, 26 de novembro, acontecem os jogos de ida da final no Estádio Caldeirão, na Comunidade de Hilários.
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Grupo “Guardiões da Natureza” resgatam mais 
3 tartarugas próximo a Lagoa do Violão

GERAL

Na quarta-feira (22) o Gru-
po Guardiões da Natureza de 
Torres efetuou o resgate de 3 
tartarugas, “as quais se afasta-
ram da Lagoa do Violão a pro-
cura de terra para desovar”, 
segundo comunicado do gru-
po. Uma delas foi resgatada 
no meio da pista da  Avenida 
Independência e as outras na 
Rua Caxias do Sul, no meio da 
pista de veículos.

“Uma das tartarugas apre-
senta deformação com afun-
damento e rachadura no cas-
co, possivelmente resultante 
de atropelamento em tempo 
anterior, o que com toda cer-

teza lhe causou intensa dor 
por extenso tempo, isso é re-
sultante da falta local para os 
animais desovarem”, ressalta 
a comunicação do Guardiões 
da Natureza.

A questão da desova das 
tartarugas e cágados da Lagoa 
do Violão é preocupante, pois 
a Lagoa recebeu pavimenta-
ção muito rente às margens e 
não foi considerada a neces-
sidade de área para desova, 
para repouso e exposição ao 
sol.

“Felizmente até o final 
deste ano será construída 
uma prainha na margem da 

Lagoa que servirá de área de 
desova para estes animais, a 
qual será executada graças a 
Emenda Impositiva do Verea-
dor Rogerinho no valor de R$ 
176.000,00. Com a prainha, 
tartarugas e cágados poderão 
fazer ninhos sem precisar mais 
se expor ao risco eminente de 
atropelamentos, fato lastimá-
vel este que vem acontecendo 
há muitos anos em larga esca-
la”, aponta o Grupo Guardiões 
da Natureza de Torres. Eles 
fizeram levantamento sobre 
a quantidade de tartarugas e 
cágados atropelados, sendo 
que foram contabilizadas 108 

animais mortos. “Além do 
alto número de animais que 
morrem atropelados, tam-
bém há os que sobrevivem 
mutilados, agonizantes, em 
extremo sofrimento”, ressal-
tam, concluindo: “A criação 
desta prainha cercada é uma 
forma inteligente e respon-
sável de compensar o meio 
ambiente pelo que lhes foi in-
devidamente retirado e com 
certeza será um novo ponto 
turístico que encantará visi-
tantes, turistas e moradores 
de Torres, seguindo os pre-
ceitos da modernidade do 
turismo ecológico”.

Uma das tartarugas apresenta deformação com 
afundamento e rachadura no casco, possivelmente 

resultante de atropelamento em tempo anterior

Obras de reconstrução da ponte pênsil entre 
Torres e o Passo de Torres aumentaram de ritmo

As obras de reconstrução da 
ponte pênsil que liga Torres ao Pas-
so de Torres aumentaram de ritmo 
nos últimos dias. É que empresa 
responsável pela obra recebeu o 
material pesado da estrutura, como 
cabos, madeira e escadas. Confor-
me informava a Prefeitura do Passo 
de Torres (em matéria do dia 16 de 
novembro), a reconstrução come-
çou no final de outubro, mas a chu-
va prejudicou o andamento. 

A emblemática ponte sobre o 
Rio Mampituba caiu no dia 20 de 
fevereiro de 2023. “A estrutura ti-
nha capacidade para suportar até 
20 pessoas, mas estava superlota-
da no momento da queda”, ressal-
ta a municipalidade do Passo. Um 
jovem morreu com a queda da es-
trutura.

Após a chegada dos materiais, a 
reconstrução começou pelas esca-
das e colocação dos cabos, confor-

me a empresa Montadora e Cons-
trutora Moreira. O investimento é 
de R$701,8 mil, em uma parceria 
da prefeitura do Passo com o go-
verno do estado de Santa Catarina.

O contrato prevê a entrega da 
obra até abril de 2024, mas a cons-
trutora tem intenção de finalizar a 
ponte até o final deste ano. Porém, 
o clima chuvoso pode mudar essa 
previsão inicial. (FONTE – Prefeitu-
ra do Passo de Torres)

Parque do Balonismo pode ser locado por particulares 
para a realização de eventos

Promotores de eventos têm em Torres 
uma atraente e bem localizada opção para 
sediar seus projetos, como shows, feiras, 
exposições, entre outras iniciativas. Trata-
-se do Parque Odilo Webber Rodrigues que 
está apto para bem acolher diferentes tipos 
de atividades. A área à disposição abrange 
o Espaço Arena de Balões, a utilização das 
bilheterias e banheiros localizados no Cen-
tro de Atendimento ao Turista (CAT).

A solicitação do espaço deverá ser diri-
gida à Secretaria Municipal do Turismo, em 

formulário próprio, com no mínimo 30 dias 
corridos anteriores ao do início do evento. 
A locação é possível desde fins de dezem-
bro de 2021, quando foi assinado pelo 
prefeito Carlos Souza, o decreto 244 que 
disciplina o uso de utilização do Parque po-
pularmente conhecido como o Parque do 
Balonismo.

Os valores dos preços públicos corres-
pondentes serão informados pela Secreta-
ria Municipal do Turismo e serão recolhi-
dos através de guias próprias, para o Fundo 

Municipal de Turismo. Mais informações 
podem ser obtidas pelo fone da Prefeitura 
(51) 3626 9150 ramal 702 ou pelo e-mail 
turismo@torres.rs.gov.br

A secretária de Assistência 
Social e Direitos Humanos, 
Helvia Sanae Mano, recebeu 
cerca de 20 cestas básicas 
oriundas da aplicação do 
cartão vermelho nas partidas 
dos Campeonatos Municipais 
de Futebol de Torres, na 1ª e 
2ª Divisão.

Conforme consta do esta-
tuto dos campeonatos, a de-
ve-se reverter em benefício 
social, determinando que o 
atleta infrator contribua com 
alimentos para a formação de 

cestas básicas.
O Campeonato Municipal 

de Futebol de Campo 2023 
2ª Divisão encerrou recente-
mente no dia 12 de novem-
bro, e o Campeonato Muni-
cipal de 1ª Divisão em 27 de 
agosto.

Os alimentos foram en-
tregues na manhã desta se-
gunda-feira, 20 de novembro, 
pelo secretário Dérick Macha-
do, da Cultura e do Esporte e 
Turismo e pelo diretor de Es-
portes, Fernando da Sílva.

Sanções nos Municipais de Futebol 
revertem em cerca de 20 cestas básicas 

para Assistência Social em Torres

Mais de 1200 participantes 
agitaram a Convenção Sesc Maturidade 

Ativa em Torres
Entre terça (21) e quinta (23), 

cerca de 1200 idosos participantes 
de várias cidades do RS estiveram 
reunidos em Torres para celebrar 
os 20 anos do programa Sesc Matu-
ridade Ativa, que trabalha em prol 
do envelhecimento ativo e saudável 
com pessoas a partir dos 50 anos. O 
show com a tradicional banda De-
mônios da Garoa, mais antiga ban-

da em atividade no Brasil, marcou 
a abertura do evento - relembrando 
alguns dos maiores sucessos  da 
banda, como “Trem das Onze”, “É 
Preciso Seguir” e “Saudosa Malo-
ca”..

Durante a convenção – já tradi-
cional na cidade - os idosos partici-
param de passeio em parque aquá-
tico, oficinas de culinária e música, 

vivências circenses com malabares 
e acrobacias, prática esportiva com 
bocha, futebol e vôlei adaptados, 
sessões de relaxamento, dentre ou-
tras atividades que ocorrem, princi-
palmente, entre o Hotel Sesc Torres 
e o Parque do Balonismo.

A última noite da convenção (23 
de novembro), teve o encerramen-
to com a Discoteca da Maturidade.
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o autor destaca o que fez Gramado ser um sucesso, o caminho, as
dificuldades e as consequências deste sucesso.
     Gramado, diferentemente do que muitos pensam, iniciou suas atividades
no turismo, em 1919, como local de descanso de verão (não de inverno).
“Os veranistas iam a Gramado para recuperar a saúde física e mental
através da apreciação da natureza, do clima agradável e do sossego.”
Somente após sua emancipação é que começou o 
investimento no turismo de eventos, como o Festival das Hortênsias
(1958), Festival do Cinema (1973) , Festa da Colônia (1984), Natal Luz
91986) e Festival de Turismo (1989).
“Quando não se tinha dinheiro para fazer o Festival de Cinema e o Natal
Luz, a prefeitura tirava um pouquinho do orçamento… hoje dificilmente
colocamos dinheiro, porque, com o tempo, esses eventos se tornaram
autossuficientes.” (Nestor Tissot, prefeito).
    O prefeito Tissot, lembrou que o turismo não era um consenso entre as
várias administrações de Gramado, porém perceberam que ao longo do
tempo o turismo é o melhor negócio.
    Assistindo a sessão da câmara de vereadores sobre o Plano Diretor da
cidade fiquei um pouco decepcionado, pois não vi discussão e proposição
de ideias sobre as emendas, vi apenas uma ensaiada coreografia de “senta
e levanta” em grupo. Não vi representantes do “povo” e de partidos com
ideias próprias ou ideologias partidárias, vi um grupo unido para aprovar
ou reprovar, de acordo com as ideias do executivo.
   Vi vereadores votando a favor das “construtoras”, para manter os
empregos de grande parte dos trabalhadores da cidade, mas não era essa
a discussão. O propósito é bem maior que isso. É a manutenção do
investimento das construtoras na cidade e, também, a manutenção da
cidade atrativa aos visitantes. É a projeção da cidade ao longo dos
próximos 5, 10 ou 20 anos, com os resultados daquele plano de Mobilidade
Urbana (humana) que nem citado foi. Como disseram, o Plano Diretor
proposto, é um mero plano de zoneamento da cidade. Uma pena.
     Espero que o prefeito e os vereadores da cidade percam um pouco do
seu tempo e leiam esta reportagem sobre Gramado. Reflitam sobre o que
estão projetando para o futuro da cidade de Torres com a aprovação deste
Plano Diretor que, infelizmente, não tem como base a ênfase e o cuidado
com a principal atividade econômica da cidade, o Turismo.
Fonte: Reportagem do jornal Zero Hora do final de semana 18/19 de
novembro do ano de 2023.

     Morro de inveja de Gramado.
    Não por suas belezas fabricadas (muito bem fabricadas),
nem por sua organização urbana, nem mesmo pelos seus
governantes, nem pelo seu povo, nem por suas tradições,
tampouco pela quantidade enorme de eventos de sucesso.
     Eu invejo Gramado porque ela investe em TURISMO.
Desde que começou a investir no Turismo como sua principal
atividade econômica, a cidade nunca mais parou. Nem por
um instante ela deixou ou pensou em deixar o turismo como
sua principal atividade econômica, nem com o aumento da
atividade da construção civil na cidade. Eles sabem que a
construção civil só prospera e dá emprego por causa do
turismo, e não o contrário.
     Sei que a quantidade de pessoas que leem o jornal físico
diminui bastante, porém considero que ainda existem muitos
leitores fiéis deste jornal e de outros como a Zero Hora, e
justamente neste último (na edição de 18/19 de novembro
deste ano), foi publicada uma reportagem sobre Gramado -
O fenômeno Gramado, assinada por Vinícius Coimbra). Nela,
o 
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